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Ежен ел ельник

МУЛЯЖИ
На прошедшей неделе президент Белоруссии 

Лукашенко на всей территории подведомственной 
ему страны отменил Пасху и День поминовения. 
Следующим указом он, наверно, ликвидирует за
ход и восход солнца.

В Сочах температура воздуха вознеслась до 
плюс 37, а у нас и в Москве падал снег. Особо 
прозорливые полагают, что наши ежегодные игры 
в зимне-летнее время совершенно все запутали, и 
сейчас вовсе никакой не апрель, а может быть, са
мый что ни на есть март, если не хуже.

Девятого (условно) числа текущего (вроде бы) 
месяца ведомые профсоюзами бюджетники про
сили у правительства зарплату. В тот же день пре
зидент наградил Черномырдина орденом «За зас
луги перед Отечеством» и не дал коварным проф
боссам, приурочившим акцию аккурат к юбилею 
Виктора Степановича, испортить праздник. Главная 
заслуга бывшего премьера перед страной состоит 
в том, что он безропотно оставил высокий пост, в 
результате чего манифестанты требовали денег у 
иллюзорной черной дыры, не издавшей в ответ ни 
звука. С таким же успехом они могли по-сектантс- 
ки вбить в стену гвоздь, написать возле «прави
тельство» и молить железного истукана о снисхож
дении.

На фоне этих сумасшествий гарантом стабильно
сти оставалась Государственная дума. Сказала, не 
утвердит Кириенко — и не утвердила. А народ уже 
потянулся... Молодой, чисто выбрит, одет модно и 
очень складно говорит (разница с Черномырдиным 
в последнем случае примерно такая же, какая 
была между Черненко и Горбачевым). Отлично 
выдрессированный чиновник. Лишен вредных эмо
ций, будь то обида, сомнения или восторг. Ходячая 
функция с живыми глазами и энергетикой целого 
райцентра. Совершеннейший «новый русский» с 
человеческим лицом.

Буквально за три недели мы рассмотрели Сер
гея Владиленовича ясней, чем слона под микроско
пом. В президентской администрации сидят про
фессиональные специалисты по «раскрутке», ниче
го не скажешь. Кириенко успел на десять раз изло
жить свою незатейливую биографию, изящно, как 
ворота на снежном склоне, обогнул экономичес
кие проблемы и, ничего не пообещав, внушил на
дежду. Нас ввели в его дом, познакомили с детьми 
и супругой. Мы видели, как неистово лупит он бок
серскую грушу, под стать рядовому японцу, оха
живающему муляж начальника. Узнали, что канди
дат в премьеры предпочитает водку, но редко. 
Раскручивать Сергея Владиленовича одно удоволь
ствие — он совершенно не фальшивит.

Но вот в самом начале своего восхождения Ки
риенко спросили: «Будет ли Чубайс возглавлять 
РАО «ЕЭС России»?». Он убежденно и на ред
кость прямо рубанул: «Нет». Спустя три недели на 
тот же же вопрос из тех же уст мы услышали в 
ответ нечто стилистически грамотное, но туманное. 
Сомневаюсь, однако: не есть ли сам Сергей Вла
диленович только муляж образцового начальника.

И думцы, и мы с вами прекрасно понимаем: 
кого бы ни посадил Ельцин во главе кабинета мини
стров, по большому счету ничего не изменится. 
Выпестованная президентом корневая система но
менклатурного, олигархического или... как там 
еще? — капитализма не даст трепыхнуться ничему 
живому и настоящему. Дураков не осталось, ду
маю, и Ельцин, и жадная толпа у трона прекрасно 
знают, как сделать пользу для страны. Надо просто 
оградить еще работающего мужика от семи гене
ралов — чиновников с государственными ложками, 
обеспечить настоящую, а не дутую конкуренцию, 
словом, не трепаться об экономической свободе, а 
вводить ее аккуратно, как инъекцию больному.

«Верхи» все знают. Но польза для страны огра
ничивает их собственную пользу. При нынешнем 
президенте вряд ли мы дождемся милости от влас
тей.

На следующей неделе что-нибудь обязательно 
случится. До будущего вторника.
__________________________________ Олег БАЛЕЗИН^

Российский Союз Молодежи 
поздравляет противопожарную службу 

с 80-летием!
Вы, рыцари огня, ежедневно идете в самое пекло, чтобы 

спасти человеческие жизни, усмиряете взбунтовавшийся 
огонь, превращая его в верного и надежного друга. И здесь 
проявляется вся ваша сила духа, бесстрашие и самоотвер
женность. Но уничтожить все пожары нельзя, зато их 
можно предотвратить, и именно здесь сходятся наши инте
ресы.

Большая часть пожаров происходит по причине неосто
рожного обращения детей с огнем.

Движение юных пожарных принимает под свое крыло 
всех ребят, желающих исправить эту ошибку. Для поддер
жания движения было решено создать областной штаб 
ДЮП, куда вошли заинтересованные организации. Одной 
из них стал Российский Союз Молодежи, и мы надеемся, 
что это сотрудничество «под флагом ДЮП» будет суще
ствовать на протяжении многих лет!

1-й секретарь Свердловского областного комитета 
Российского Союза Молодежи А. ВЕТЛУЖСКИХ

Что мы делаем на из
бирательном участ
ке? Отдаем свои голоса? 

Да, на самом деле происхо
дит не передача, а скорее 
обмен. Все мы, проголосо
вавшие «за» или «против 
всех», становимся участни
ками лотереи, результат ро
зыгрыша которой будет из
вестен на следующий день.

Итак, предварительные 
результаты розыгрыша 
предвыборной лотереи (чи
тай: «итоги голосования»), 
состоявшейся 12 апреля 
1998 года в Свердловской 
области. В номинации «5 из 
10» первое место волею

электората досталось дви
жению «Наш дом — наш 
город» (21,11 процента). 
Второе место, после пред
варительного подсчета го
лосов, занимает блок «Ком
мунисты и аграрии» 
(11,83). Наконец, в первую 
тройку выигрышных номе
ров явно попадает «Преоб
ражение Урала» (9,42). 
Четвертый и пятый номера 
поделили «Наш дом — Рос
сия» (8,34) и «Горнозаводс
кой Урал» (7,5). Есть и еще 
один блок, достаточно раз
нородный по составу, но об
щий по убеждениям под на
званием «Против всех».

ЛОТЕРЕЯ
Этот блок мог бы занять в 
нашем розыгрыше второе 
место (13 процентов), но 
он, скорее, из другой номи
нации: «1 из 11». Самыми 
активными членами этого 
блока стали жители Орджо- 
никидзевского округа Ека
теринбурга, Нижнего Таги
ла, Верх-Исетского округа 
столицы и первоуральцы.

Пора, так сказать, пе
рейти на лица. В 17 из 21 
одномандатного округа по
беду одержали Николай 
Крупин, Сергей Бессонов,

Юрий Нижечик, Яков Си
лин, Аркадий Чернецкий, 
Лидия Овчинникова, Игорь 
Ковпак, Владимир Гусев, 
Виктор Якимов, Владимир 
Никитин, Виктор Михель, 
Александр Бурков, Николай 
Диденко, Владимир Куче- 
рюк, Александр Иванников, 
Иван Бурматов, Валерий 
Никифоров. 12 из них не 
принадлежат официально ни 
к одному из движений и 
выдвинуты избирателями.

Отдельной строкой в на
шем розыгрыше идут выбо

Выборы-98

ры в Государственную думу 
России, проходившие в Ор- 
джоникидзевском округе 
Екатеринбурга. Победил в 
них Дмитрий Голованов, 
набравший 26,5 процента 
голосов.

Ну и, наконец, сколько 
же всего было нас, азарт
ных любителей лотереи с 
громким названием «Выбо
ры»? Примерно треть от об
щего числа тех, кто мог в 
этой лотерее участвовать 
(35 процентов).

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

_____________________________________________________________ Не голоси, a голосуй!

ВРУБАЙ ГОРЯЧУЮ ВОДУ, КАНДИДАТ!

1 Наблюдатели не дремлют

Пока за папу и маму
На участке номер 18-43 

в Юго-Западном районе в 
воскресенье электорат го
лосовал со средней актив
ностью. 39,7 процента пол
ноправных граждан, про
живающих на улицах Барди
на, Громова, Чкалова и 
ряде мелких улочек «цы
ганского поселка», осчаст
ливили своим присутствием 
избирательный пункт. Что 
ж — двадцатипроцентный 
барьер преодолен, что 
дает полное право считать 
выборы на участке состо
явшимися.

Четырнадцать наблюда
телей от всех основных по
литических сил, соперни
чавших 1 2 апреля в Ленинс
ком районе — «Преобра
жения Урала», НДНГ, 
объединения педагогов, 
Социалистической партии 
России, КПРФ, «Промыш
ленного союза», «Горноза
водского Урала», ДВР, 
Российского Союза Моло
дежи — внимательно следи-

Один ум хорошо, а два лучше
ли, чтобы никто — ни изби
ратели, ни кандидаты, ни 
журналисты — не нарушил 
закон о выборах. К журна
листам почему-то были 
особенно строги. Предсе
датель избирательной ко
миссии Борис Торопов в 
вежливой, но твердой фор
ме запретил мне беседо
вать с уже проголосовав
шими людьми в стенах 
Дома техники. Да и на 
крыльце вашего слугу не 
оставили в покое бдитель
ные наблюдатели: юноша в 
малиновом пиджаке с бэй- 
джиком на лацкане во вре

мя одного из интервью по
дошел... и ни к селу ни к 
городу напомнил, что аги
тация запрещена. «Агита
цией» добровольный страж 
порядка посчитал вопрос, 
по какому принципу изби
ратели отдавали сегодня 
свой голос.

И все же — по какому?
Избиратели оказались в 

тот день более словоохот
ливы, чем организаторы 
выборов.

— Голосовал за того, 
кто умеет лучше убеждать. 
Пусть даже все, что канди
дат говорит, вранье сплош-

ное — главное, что это 
было складное и красивое 
вранье (Вячеслав, 31 год, 
милиционер).

— Главное качество кан
дидата — доходчивое изло
жение программы. Я голо
совал за Чернецкого и 
НДНГ — эти люди показали 
себя хорошими хозяевами 

■ города (Алексей, 36 лет, 
предприниматель).

Важное дополнение к 
сказанному — Алексей 
раскрыл секрет своего вы
бора сам, добровольно, 
без принуждения со сторо
ны прессы. Закон зако
ном, но зачем до маразма 
в сохранении «тайны» дохо
дить?

— Голосовала за того, 
кто мне нравится как чело
век. Принцип выбора? Что
бы людям с этим депутатом 
было хорошо. (Наталья, 
возраст после семнадцати, 
медицинский работник).

— О каких принципах мо
жет идти речь? Вокруг одно 
ворье! (Это нелестное мне
ние принадлежит Николаю 
из Москвы, заместителю 
начальника военного уп
равления, который по 
вполне понятным причинам 
на участке № 18-43 не го
лосовал).

— Прежде чем голосо
вать, я узнал все о каждом 
из кандидатов. Так что, ду
маю, кандидат, которому я 
отдал предпочтение, для 
меня уже не «кот в мешке» 
(Владимир, 20 лет, студент).

Самым словоохотливым 
оказался крупногабарит
ный пенсионер Иван, по 
большому секрету при
знавшийся, что при Советс
кой власти служил стар
шим инспектором мини
стерства образования Тад
жикской ССР:

— Я живу на Урале уже 
шесть лет. Во-о-он в том 
доме, шестнадцатиэтажке, 
которая называется «до
мом ветеранов». Так я луч
ше вас спрошу: почему так 
часто на верхних этажах 
нет горячей воды? Сидит 
бабка на вахте, ничего тол
ком не знает, на все вопро
сы отвечает: «Может, да
дут, может, нет». Я уже к 
Чернецкому с этой пробле
мой ходил. Безрезультат
но. Слесаря говорят, что 
насос неисправен, его яко
бы в ремонт сдали, а я ду
маю, что они его просто 
пропили, а теперь пытают
ся отвертеться. Из-за них я 
теперь должен греть воду 
на электроплитке, а элект
роплитка — это киловатты, 
значит, опять лишние тра
ты. Чтобы помыть ложку, 
вилку, чашку, я вынужден 
наматывать мои рубли и 
копеечки на счетчик.

— Так все-таки: чем вы 
руководствовались, опус
кая бюллетень в урну?

— Обычной симпатией. 
Так и запишите.

...Собственно, никаким 
другим критерием русский 
народ ни при демократии,
ни при тирании не руковод
ствуется. Кандидат вовсе 
не обязан быть специалис
том в области хозяйства и 
управления государством 
— достаточно, если он бу
дет молод, хорош собой, 
статен, высок и речист.

С женщинами все гораз
до сложнее. Лидия Овчин
никова, по предваритель
ным подсчетам, набравшая 
большее число голосов и 
выведшая блок НДНГ в ли
деры на этом участке, име
ет реноме грамотного про
фессионала и честного че
ловека. Может быть, и 
вправду дамы — это выс
шая раса, а мы так, погу
лять вышли?

Евгений СУСОРОВ
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА
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3. Что 
же ты 

ищешь, 
мал ь- 
чик-

ф проверено около девя
ти тысяч субъектов пред

принимательства, выявле
но более 6,6 тысячи адми

нистративных правонару-

Снижение преступности 
отвечено в 53 из 59 горо
дов и районов области, при 
этом наиболее значительно 
в Артинском, Байкаловс- 
ком, Талицком, Шалинском, 
Невьянском районах, горо
дах Алапаевске и Карпинс- 
ке.

постоянное место прожива
ния детей и подростков, что 
на 244 человека больше, 
чем в 1996 году. Почти по
ловина из них ранее нео
днократно уходила из дома 
или учебно-воспитательно
го учреждения.

4. Туда не езди без нагана
Область входит в число 

десяти регионов России с 
наибольшим удельным ве
сом уличной преступности. 
Более всего на улицах со-

В целях повы
шения собираемо

сти налогов во вза
имодействии с нало-

Сократилось число раз
бойных нападений, грабе
жей, краж, вымогательств 
поджогов, фактов причине
ния тяжкого вреда здоро
вью.

В 44 муниципальных об
разованиях области умень
шилось количество преступ
ных посягательств, совер
шенных в общественных ме
стах и на улицах.

Несколько 
улучшилось со- À 
стояние безо- 
пасности до- 
р о ж н о г о 
движения, Я jC* 
сократи-

бюджеты всех

жья. Прове- 
дено 1650 рей- 
дов по выявлению 
лиц, нарушающих пра

за пределы России за гру
бые нарушения правил пре
бывания.

6. Преступность падает.
К чему бы это?
Впервые за последние 

шесть лет в области зареги
стрировано менее 100 ты
сяч преступлений — 91808

жоникидзевс 
ком районах 
Екатеринбур-

уровней перечислено более 
семи млрд, рублей.

В ходе проведения толь
ко одной целевой акции в 
системе оптово-рыночной 
торговли выявлено более 
тысячи правонарушений, 
наложено штрафов почти 
на 300 млн. рублей, в бюд-

административной ответ
ственности почти три тысячи 
иностранцев дальнего за-

умышленных 
убийств и покуше
ний на убийство, 
1687 случаев 
умышленного Д 
причинения 
тяжкого 4|В| 
вреда здо- ~
р о в ь ю , 
1 0 9 6 
разбо-

Из отчетов областного УВД явствует многое. В двух словах 
это волнительное многообразие можно выразить так: ми
лиция рубит головы преступности. Осталось еще много 
(голов, соответственно), но некоторые из них перестали 
расти вновь на месте кровоточащего обрубка. Впрочем, 
обратимся к цифрам, коим читатель по привычке, остав
шейся со времен СССР, еще доверяет:

1 б р о 
дяга?

Оста 
лась ост 

рой про 
блема детской безнадзор

1. Наркобизнес 
вырывается в лидеры...
В 1997 году в области со

вершено 13183 преступле
ния против общественной 
безопасности и обществен
ного порядка.

Реальная угроза обще
ству и его гражданам воз
никла в результате совер
шения 1470 преступлений с 
использованием различных 
видов оружия, 4008 случаев 
хулиганства, треть из кото
рых совершалась также с 
применением оружия или 
предметов, используемых в 
качестве оружия.

Произошло дальнейшее 
осложнение обстановки с 
незаконным оборотом нар
котиков — выявлено 5770 
(рост в 2,8 раза) преступле
ний данной направленности. 
Реально возникла угроза 
распространения СПИДа 
через потребителей нарко
тиков. Такой факт имел мес
то в г. Верхняя Салда.

Зарегистрировано семь 
случаев бандитизма, пять — 
захвата заложников.

2. ... но его глушат 
по науке
В связи с резким обо

стрением наркоситуации в 
области увеличена числен
ность подразделений по 
борьбе с незаконным обо
ротом наркотиков на мес
тах, при Главном управле
нии создан оперативно-по
исковый отдел. В Нижнем 
Тагиле, Каменске-Уральс- 
ком и Краснотурьинске 
функционируют лаборато
рии по исследованию нар
котиков, ведутся работы . 
по их открытию в гг. 4 
Первоуральске, Верх- 
ней Пышме, Алапа- 
евске, Ирбите, Ле-

жеты всех уровней взыска
но около 10 млрд, рублей.

9. Улыбайтесь:
за вами наблюдают
В городах и районах об

ласти установлены 48 стаци
онарных постов милиции, в 
том числе 38 модулей иного 
типа. Кроме этого, в Екате
ринбурге при содействии 
администрации районов 
приобретены и оборудова
ны автобусы для использо
вания их в качестве пере
движных пунктов милиции.

Под постоянным контро
лем находится защита Бело
ярской АЭС, метрополите
на, других важных объектов 
от террористических актов и 
техногенных происшествий.

10. Тайное всегда 
становится явным
В 1997 году раскрыто 

60169 преступлений, почти 
половину которых состав
ляли тяжкие и особо тяжкие

Раскрыты 767

ев, 3622 
~ грабежа, 

20391 кража.
Увеличена рас- 

крываемость прак- 
К тически всех видов 

▼ преступлений. Общая 
у раскрываемость соста

вила 66,1%. Почти на 
четверть сокращен Оста

ток нерас-крытых.
В течение 1997 года на 

контроле ГУВД находилось 
778 преступлений, вызвав
ших повышенный обще
ственный резонанс, из них 
214 убийств (раскрыто 150), 
112 умышленных причинений 
тяжкого вреда здоровью 
(раскрыто 81), 96 квартир
ных разбоев (раскрыто 12), 
19 грабежей (раскрыто 6).

Раскрыто разбойное на
падение на АООТ «Каменск- 
стальконструкция», ущерб 
от которого составил более 
800 млн. руб., задержаны 
причастные к нему лица, 
изъято похищенное на 
предприятии имущество.

Установлены и задержа
ны лица, причастные к со
вершению заказного убий
ства директора цементного 
завода в г. Сухой Лог.

Разыскано 3390 без вести 
пропавших лиц, 800 лиц, ук
лоняющихся от исполнения 
воинской обязанности, 821 
военнослужащий, само
вольно оставивший воинс
кую часть.

По материалам УВД 
Свердловской области 

подготовил 
Евгений СУСОРОВ

жия, 6924 ед. боеприпасов, 
более 139 кг наркотических 
веществ. В результате уда
лось несколько снизить об
щий уровень преступности, 
возросла раскрываемость 
преступлений.

7. «А пулемета, ребята, 
я вам не отдам»
Особые меры принима

лись по борьбе с незакон
ным оборотом оружия. В 
результате мероприятий, 
направленных на его пресе
чение, изъято почти пять ты
сяч единиц оружия. Прове
денная разъяснительная ра
бота способствовала тому, 
что свыше 500 единиц ору
жия было добровольно сда
но гражданами. Сокращено 
количество преступлений, 
связанных с незаконным 
оборотом оружия, боепри
пасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств.

8. Тень миллионера 
Корейко
В 1997 году выявлено 

6493 преступления экономи
ческой направленности, в 
том числе 810 хищений чу
жого имущества путем 

присвоения, растраты, 
803 кражи, 1058 

F случаев мо-
ш е н н и ч е -

вершалось преступлении-в 
гг. Екатеринбурге (Кировс
кий, Железнодорожный, 
Чкаловский, Ленинский, Ор- 
джоникидзевский районы), 
Нижнем Тагиле, Каменске- 
Уральском(Красногорский 
и Синарский районы), Рев- 
де, Асбесте, Полевском и 
Нижней Туре. Наибольшая 
криминальная активность 
отмечена на территории об
ластного центра, Южного 
(Красногорский, Каменский, 
Синарский, Богдановичс- 
кий, Белоярский, Сухоложс
кий районы), Восточного 
(Артемовский, Тугулымс- 
кий, Таборинский районы), 
Горнозаводского (Ленинс
кий, Тагилстроевский г. Н. 
Тагила, Пригородный, Верх- 
несалдинский районы) уп
равленческих округов.

5. «Ну и что, что ино
странец? Паспорт по- Я £ 
кажь!» Ж W

На территории 
области в 1997 
году зарегистри- 
ровано 29 тысяч 
иностранных 
граждан, по- 
чти полови- 
на из кото- 
рых при- /
была из /
даль- /
него /

ходе про- 
водимых с 30 /
октября 1997 г. по У 
8 января 1998 г. трех 
этапов оперативно- 
профилактической В 
операции «Вихрь-2» 
ежесуточно было 
задействовано до 
7500 сотрудни- 
ков органов и ■
подразделе- 
ний внутрен- 
них дел об
ласти. За пери
од операции рас
крыто 5945 преступле
ний, в том числе 3272 — «по 
горячим следам». За совер
шение преступлений задер
жано 3781 лицо и 958 лиц, 
ранее объявленных в ро
зыск. Изъято 1984 ед. ору-

ДНД - ВТОРОЕ РОЖДЕНИЕ?
В Железнодорожном районе Екатеринбурга прове
ли смотр рядов добровольных народных дружин, 
которых здесь сохранилось по нынешним временам
немало — 49.

А состоят в них по
чти две тысячи чело
век, благодаря уси
лиям которых в про
шлом году, при взаи
модействии с различ
ными службами 
одного лишь Желез
нодорожного РУВД, 
было выявлено почти 
шесть тысяч правона
рушений и раскрыто 
28 преступлений. Сре
ди последних — 24 
случая обмана потре
бителей уличными 
торговцами и четыре 

попытки сбыта наркотиков. 
В 1997 г. дружинники райо
на самостоятельно задер
живали более 400 хулига
нов, около 1,5 тысячи пья
ных дебоширов, до 500 
бродяг. По нынешним вре
менам, столь весомый 
вклад общественности в ох
рану правопорядка — про
сто уникальное явление. Не 
получая за это ни копейки, 
не имея почти никаких 
льгот, люди выходят на де
журства после работы и, 
выслушивая издеватель
ские насмешки, оскорбле
ния и угрозы, рискуя жиз
нью и здоровьем, вносят 
свою скромную, но стабиль
ную и ощутимую лепту в ми
лицейское дело... Когда-то 
такое было в порядке ве
щей, но потом в движении 
ДНД наступил, продлив
шись почти десятилетие, пе
риод повсеместной само
ликвидации и распада. Пос
ле принятия в апреле 1996 г. 
областного закона «Об уча

стии населения в охране об
щественного порядка» во 
многих городах и районах 
общественные формирова
ния правоохранительной 
направленности начали воз
рождать буквально с нуля. 
Но кое-где благодаря уси
лиям отдельных энтузиастов 
и поддержке местных адми
нистраций ДНД существова
ли и действовали даже в ус
ловиях полного отсутствия 
какой бы то ни было норма
тивно-правовой базы. К та
ким «островкам» относи
тельного благополучия от
носится и Железнодорож
ный район областного цент
ра. Об этом говорили 
выступавшие на смотре, сре
ди участников которого 
были как занимающие от
ветственные должности чи
новники, так и простые ра
бочие, студенты, пенсионе
ры...

Глава администрации Же
лезнодорожного района 
Анатолий Клименко:

— Позиция нашей адми
нистрации по данному воп
росу такова: во-первых, не
обходимо всеми доступны
ми средствами поддержи
вать базирующиеся на тер
ритории района
милицейские подразделения 
— районное управление 
внутренних дел, линейные 
отделы транспортной мили
ции. А во-вторых, искать 
способы материальной 
поддержки и действующих 
при них общественных 
формирований. Сейчас, ко
нечно, финансовые воз

можности у нас не те, что в 
былые годы, но кое-что 
сделать все же удается. В 
прошлом году, например, 
предоставили три благоуст
роенных квартиры для уча
стковых, в нынешнем — 
одну. Приобретали компь
ютеры, пишущие машинки 
для следственного и других 
подразделений, изыскали 
средства для награждения 
ценными подарками более 
100 лучших дружинников, 
которые приняли участие в 
нынешнем смотре. Чем мог
ли, помогли с ремонтом 
опорных пунктов на улицах 
Вокзальной, Минометчи
ков... Среди планов на бли
жайшее будущее — телефо
низация тех штабов дружин, 
где пока еще нет телефон
ных номеров, воплощение в 
жизнь предусмотренных об
ластным законом для чле
нов ДНД льгот — бесплат
ный проезд на обществен
ном транспорте и т.д.

Зам. начальника Желез
нодорожного РУВД, под
полковник милиции Василий 
Леспух:

— Районная администра
ция действительно очень 
многое делает для того, 
чтобы сберечь и укрепить 
структуры ДНД. Очень вни
мательно относятся к про
блемам и нуждам дружин, 
да и всей службы милиции 
общественной безопаснос
ти глава администрации 
Анатолий Захарович Кли
менко, а также заместитель 
А. М. Скляров, избранный 
председателем воссоздан
ного в декабре 1996 г. рай
онного штаба ДНД, и на
чальник отдела админист
ративных органов район

ной администрации Г.П. 
Старушин. А руководство 
РУВД, в свою очередь, ори
ентирует личный состав ми
лиции общественной безо
пасности и других служб на 
то, чтобы и наше взаимо
действие с дружинами было 
постоянным и эффектив
ным. Не командовать, но 
координировать совмест
ные действия и защищать в 
экстремальных ситуациях 
— такие ставятся задачи. 
Основная нагрузка по их 
выполнению ложится на 
плечи участковых испекто- 
ров во главе с начальником 
ОРУИМ старшим лейтенан
том милиции Павлом Нико
новым. И уже есть неплохие 
результаты — например, 
старшим участковым Анд
реем Колтышевым органи
зован опорный пункт на 
улице Бебеля, в районе го
родского вещевого рынка. 
Участок, как вы понимаете, 
в криминогенном отноше
нии очень сложный, но стар
ший лейтенант милиции Кол
тышев, чья работа была от
мечена и на прошедшем 
смотре, сумел создать при 
новом опорном пункте на 
ул.Бебеля дружину. И дру
жина эта существует не 
только «на бумаге».

Начальник криминальной 
милиции ЛОВД на ст. Сверд- 
ловск-Пасс., подполковник 
милиции Александр Махму
тов:

— Общеизвестно, что 
железнодорожный вокзал 
— ворота любого большо- 

'го города, через которые 
проникают и непрошенные 
гости. И таковых в послед
ние годы в Екатеринбург 
прибывает, увы, все больше

и больше — бомжи, юные 
беспризорники, карманные 
воры, расхитители цветных 
металлов, разного рода 
мошенники и завсегдатаи 
«злачных мест». Крими
нального «полку» все при
бывает, и силами одних 
лишь оперативников уго
ловного розыска, ОБЭП, со
трудников патрульно-по
стовой и других служб про
тивостоять им все сложнее. 
Прямо скажем, нас очень 
сильно выручают обще
ственные формирования, 
при помощи которых толь
ко в прошлом году на тер
ритории, обслуживаемой 
ЛОВД, криминальной мили
цией отдела были раскрыты 
26 преступлений. И раскры
ты не в последнюю очередь 
благодаря бескорыстному, 
подвижническому труду ве
теранов добровольных на
родных дружин, на кото
рых, по сути дела, и держит
ся вся их структура. Наше 
счастье, что есть еще такие 
люди, как Анатолий Алексе
евич Путяйкин, без малого 
четыре десятилетия воз
главляющий районное дви
жение ДНД. Вдумайтесь: 
почти сорок лет этот чело
век, за скромное вознаг
раждение, а в иные времена 
и вовсе бесплатно, не ради 
должностей и погон, но по 
зову сердца, отдавал свои 
силы, знания и опыт обще
ству. И продолжает отда
вать... Нет, сколько слов 
благодарности в его и дру
гих бессменных дружинни
ков адрес ни говори — все 
будет мало.

Алексей ВОЛКОВСКИЙ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Президиум правительства Сверд
ловской области 13 апреля рассмотрел вопрос о ходе 
выполнения областных целевых программ «Семья», 
«Дети-инвалиды», «Женщины Свердловской области» в 
1997 году, сообщила пресс-служба губернатора. Из-за 
невыполнения доходной части бюжета программа «Се
мья» в первом полугодии прошлого года практически 
не финансировалась. Во втором полугодии средства вы
делялись только взаимозачетом в счет недоимки в об
ластной бюджет. Поэтому деньги поступали с большим 
опозданием. Из 3 миллиардов рублей выделено 46,7 
процента. Один миллиард рублей на реализацию про
граммы «Дети-инвалиды» был выделен также с боль
шим опозданием. Правительство утвердило объем фи
нансирования этих проектов на 1998 год на общую сум
му 17,2 миллиона рублей. Намечено, что в правительстве 
будет создан межотраслевой отдел, который займется 
координацией деятельности всех служб и ведомств, ре
ализующих эти программы. Отвечено, что впервые в 
России принят закон об органах опеки и попечительства, 
утверждено областное положение о приемной семье. В 
системе социальной защиты по итогам 1997 года дей
ствовало 42 муниципальных предприятия, в том числе 21 
приют для детей и подростков, 18 реабилитационных 
центров, один центр помощи семье и детям, два центра 
для детей с ограниченными возможностями. Только уч
реждения Екатеринбурга, Нижней Туры, Алапаевска по
лучили финансирование в прошлом году. Назначено по
собие 2,5 тысячи неработающих родителей в размере 
минимальной оплаты труда. За счет областного и феде
рального бюджетов организовано оздоровление и ле

чение более двух тысяч детей-инвалидов.

Награлы
ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель от имени президента 

РФ вручил в губернаторской резиденции государствен
ные награды за многолетний добросовестный труд боль
шой группе трудящихся области, сообщил пресс-секре
тарь губернатора. Орденом Почета награжден директор 
Нижнетагильского института Уральского государственно
го технического университета Евгений Зудов, медалью 
ордена «За заслуги перед отечеством» второй степени - 
инженер Уральского конструкторского бюро связи Лев 
Березович, комбайнер колхоза «Урал» Ирбитского рай
она Владимир Зенков, медалью «За спасение погибав
ших» — тракторист-машинист сельхозкооператива «Ара- 
машевский» Алапаевского района Николай Ермаков. Зва
ние «Заслуженный летчик-испытатель РФ» присвоено 
летчику-испытателю Нижнетагильского института испы
тания металлов Юрию Левиту, звание «Заслуженный пи
лот РФ» — первому заместителю начальника Уральского 
регионального управления Федеральной авиационной 
службы Алексею Прималенному, звание «Заслуженный 
работник транспорта РФ» — начальнику Свердловского 
областного отделения Российской транспортной инспек
ции Виктору Бабкину, первому заместителю генерально
го директора авиакомпании «Авиакон Цитотранс» Викто
ру Богачеву, звание «Заслуженный экономист РФ» — за
местителю начальника финансово-бюджетного управле
ния администрации Екатеринбурга Нине Перевозчико
вой. Э. Россель горячо поздравил всех награжденных и 
пожелал им новых успехов в труде.

Беспрелел
НИЖНИЙ ТАГИЛ. 10 апреля был жестоко избит кор

респондент газеты «Тагильский рабочий» Андрей Шума
ков, специализирующийся на экономических темах. Не
давно журналист подготовил материал о средствах из 
городского бюджета, истраченных неию назначению,. 
Правда, материал был снят из номера, но перед выбора
ми в Законодательное собрание вышел на листовках. 
Когда А. Шумаков шел в магазин, его подкараулили 
бандиты, вооруженные свинчаткой. Не говоря ни слова, 
они начали избивать корреспондента. При этом попытки 
ограбления нападавшие не сделали. У пострадавшего 
сломаны ребро и нос. А. Шумаков обратился в нижнета
гильскую милицию.

_________________________________ ПО СООБЩЕНИЯМ ЕАН

В ночь с пятницы на субботу в 
селе Обухово, что под Камышло- 

КЦНИВшК вом, 42-летний рабочий местного 
«■■■МИИИИИ1 узла связи поссорился со своей 

знакомой и выстрелил в нее из обреза охоничьего ру
жья. Заряд попал женщине в грудь, рана оказалась смер
тельной. Свидетельницей убийства была 10-летняя дочь 
погибшей. Разъярившийся рабочий ударил девочку но
жом в живот и застрелился сам из того же обреза. Ре
бенок чудом выжил и находится в больнице. Прокурату
ра ведет тщательную проверку происшедшего.

В субботу в Октябрьском районе Екатеринбурга в 
квартире дома по улице Куйбышева был найден труп 75- 
летней пенсионерки, убитой несколькими ударами мо
лотка по голове. Окровавленный молоток валялся ря
дом. На следующий день милиции удалось задержать 
убийцу. 22-летний неработающий последователь Рас
кольникова признался, что убил старушку из корыстных 
побуждений.

В июле прошлого года в лесу близ деревни Россоха в 
Белоярском районе нашли скелет женщины с раскроен
ным черепом. Некоторое время спустя личность погиб
шей была установлена. Эта женщина третий год разыски
валась как без вести пропавшая. На днях был задержан и 
изобличен убийца — приятель погибшей, который при
знался, что поднял руку на подругу в порыве пьяной 
ссоры.

ПРЕСС-СЛУЖБА ГУВД СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

15 — 16 апреля по области 
ожидается облачная погода с 
прояснениями, временами не
большие осадки, преимуще

ственно в виде снега. Слабый гололед.
Ветер северо-западный ,6 — 11 м/сек.
Температура воздуха на юге: ночью — -4° — 

-/1°, днем 4-1° — +6°, на севере ночью -4 — -9°, 
днем -3°------/2°.

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС 53800

и будущем
Телефон отдела рекламы. 56-91-16
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Взглял из-за границы
В марте американское рейтинговое агентство 
Moody's понизило на одну отметку кредитный 
рейтинг России. В то же время ведущее европейс
кое рейтинговое агентство Fitch IBCA приняло ре
шение оставить российский рейтинг неизменным. 
О значении оценок международных рейтинговых 
агентств для российской экономики и возможным 
последствиям их изменений рассказывает первый 
заместитель Председателя Банка России С.В. 
Алексашенко.

Сегодня у нас в гостях победительница «Зеленой вет
ки» 97-го года первокурсница журфака Ирина Шестов- 
ских. Мы о ней ничего не расскажем — она это замеча
тельно сделает сама.

Ирина ШЁСТОВСКИХ:
«ИЛИ НА ЖУРФАК

- ИЛИ НИКУДА!»
В далеком детстве 

журналистика не входила 
в мои планы. Мысли о бу
дущей профессии были 
более глобальными, и в 
определенные моменты 
своей сознательной (и не 

.оч^нь) жизнимечтала 
стать: космонавтом, ба
лериной, патологоанато
мом, детской писательни
цей, милиционером или, 
на худой конец, продав
щицей мороженого. А по
лучилось вот как: вдруг, 
совершенно случайно, я 
попала в газету «Честное 
слово», где и написала 
первую свою вещь. Ре
дактор «ЧС» Марина Гу
щина — человек добрый и, 
наверно, поэтому ничего 
плохого о в е щ и не сказа
ла. Потом была первая 
публикация — пустячок, 
как говорится, а приятно. Я 
вообще человек увлекаю
щийся, журналистика здо
рово меня задела, поэто
му мое решение было: или 
поступаю в универ — или 
никуда не поступаю!

«Пишите, пишите, 
может,
в вас спят Бальзаки...»
И вот теперь, с высоты 

своего аж первого курса 
могу даже поделиться не
которыми соображения
ми насчет журфака. Во- 
первых, там есть замеча
тельная школа юных кор
респондентов (ЮШК), 
куда может прийти каж
дый. Вам прочитают не
много теории, заодно по
тренируетесь в слово
творчестве под руковод
ством всеми любимой Ма
рии Федоровны Поповой. 
Во-вторых, в журналисти
ке ведь главное — практи
ка, так что пишите, пишите 
(и побольше) и несите в 

Церковь________________________

Завтра — 
Великая среда

ЕКАТЕРИНБУРГ. Накануне страстной седмицы — после
дней недели Великого поста накануне праздника Пасхи 
— епископ Екатеринбургский и Верхотурский Никон обра
тился к пастве с посланием, разъясняющим смысл глав
ных событий этой недели.

15 апреля, в Великую среду, совершится таинство еле
освящения или соборования над больными. При этом нака
нуне нужно исповедаться, облегчить гнет грехов, прежде 
чем просить исцеления духовного и телесного. В Великий 
четверг совершается божественная литургия, последняя 
перед Великой пятницей. В этот день прочитывается «12 
Евангелий», то есть 12 эпизодов о страданиях Спасителя. 
В Великую пятницу 17 апреля установлен самый строгий 
пост. Во второй половине дня в Иоанно-Предтеченском 
кафедральном соборе в 14 часов из алтаря выносится Свя
тая плащаница. В 18 часов духовенство и прихожане с кре
стным ходом обнесут плащаницу вокруг храма. В Великую 
субботу освящают куличи, пасхи, сыр, яйца, мясные про
дукты для того, чтобы ранним утром Святой Пасхи после 
божественной литургии верующие могли разговеться. Во 
всех храмах такое освящение будет проходить 18 апреля с 
8 до 23 часов, пока не начнется Пасхальная молитва.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

разные газеты. Например, 
в «Окно», о котором, я 
думаю, знают многие. В- 
третьих, умные люди при
думали «Зеленую ветку», 
чтобы облегчить жизнь 
абитуриенту. Одним экза
меном меньше! Лично я 
ухватилась за эту возмож
ность руками и ногами. 
Ух, как я долго писала ста
тью для конкурса, кажет
ся до сих пор наизусть ее 
помню! И хотя кое-какие 
надежды были, первое 
место слегка меня огоро
шило.

«На журфаке ученье — 
свет, а неученье — 
чуть свет и на работу».
Проучившись несколь

ко месяцев, я поняла, что 
попала куда надо. Вокруг 
куча интересных людей и 
интересных идей (а здо
ровый идиотизм всегда в 
почете) и вообще всего 
интересного. Студенты 
журфака особой скром
ностью не отличаются и 
ужасно хотят быть само
стоятельными, поэтому 
почти все начинают рабо
тать с первого курса, при
чем по специальности. 
Помимо опыта и некото
рого количества денег это 
дает возможность позна
комиться с новыми людь
ми, «забронировать» мес
то для летней практики и 
бесплатно ходить на вся
ческие культурные ме
роприятия типа концер
тов. Вот так-то.

Все, конечно, прекрас
но, но на журфаке еще и 
учиться желательно. На 
этой назидательной ноте я 
закругляюсь, ибо пора 
готовиться к зачету по 
русскому.

Фото 
Анатолия ЛАПТЕВА

— Что означает ситу
ация, при которой одно 
агентство сохраняет 
рейтинг страны на пре
жнем уровне, а другое 
его понижает?

— Не секрет, что меж
ду рейтинговыми агент
ствами тоже существует 
конкуренция. Любая 
оценка, вынесенная рей
тинговым агентством, — 
это по сути прогноз раз
вития ситуации. И каждый 
пытается угадать, куда 
она повернется. Тому, 
кто окажется ближе к ре
альности, в следующий 
раз поверят больше. Зна
чит, и заказов это агент
ство получит больше...

В конечном итоге есть 
всего три рейтинговых 
агентства, чьими услуга
ми пользуются в мире и 
которым, в общем-то, 
доверяют. На их оценках 
строят свои стратегии 
многие инвестиционные 
институты, их оценки — 
реальная вещь, на кото
рые все обращают вни
мание.

Что касается России, 
то мы и сами хорошо по
нимаем: говорить о ко
ренном улучшении эко
номической ситуации в 
стране пока преждевре
менно. Да, наблюдается 
определенное оздоров
ление экономики по 
сравнению с тем, что 
было, скажем, в ноябре 
и декабре прошлого 
года. Но мы не можем 
громогласно объявить, 
что найдено решение 
всех проблем, что на ре
ализацию этих решений 
понадобится месяц, два, 
три, а затем в стране на
ступит райская жизнь. 
Положительные резуль
таты не так заметны. От
сюда и некоторая разни
ца в оценках. Однако 
особого разнобоя во 
мнениях нет, и в принци
пе все остается в преде
лах того коридора, кото
рый был установлен пол
тора года назад.

— Есть ли разница в 
самой системе критери
ев оценки?

— Разница определя
ется взглядами аналити
ков. Рейтинговое агент
ство — это целый коллек
тив аналитиков, экономи
стов, политологов, кото
рые изучают ситуацию, 
краткосрочные и долго
срочные перспективы, 
экономические, полити
ческие, внешние и внут
ренние риски, которым 
может быть подвержена 
страна. Есть очень много 
государств, у которых 
рейтинг хуже, чем у Рос
сии. В нашем случае фак
тически речь идет о рей
тинге российских долго
вых обязательств, то есть 
сможет ли страна акку
ратно, вовремя выпла
тить проценты по долгам 
и расплатиться по основ
ной сумме своего долга. 
Они отвечают — да, смо
жет: рейтинг достаточно 
неплох. В России ситуа
ция примерно такая же, 
что была в октябре и но
ябре 1996 года. Она с 
тех пор практически не 
изменилась.

—- Довольно часто 
говорится о том, что 
изменение рейтинга в ту 
или иную сторону или 
сохранение его на пре
жнем уровне имеет ка
кое-то денежное выра
жение. То есть если 
рейтинг понижается, то 
это обойдется России, 
скажем, в полтора мил
лиарда долларов по 
стоимости заимствова
ния. Решение Moody's 
имеет какую-то цену?

— Вы знаете, история 
не знает сослагательного 
наклонения. В принципе, 
понижение Moody's рей
тинга на одну ступень — 
это весьма незначитель
но. Собственно, когда 
месяц назад было заяв
лено о том, что два аген
тства намерены пере
смотреть рейтинг России 
в сторону, его пониже
ния, все были готовы к 
большему. Потому что 
понижение рейтинга 
стран Юго-Восточной 

Азии было гораздо более 
существенным — на три, 
пять, двенадцать ступе
ней сразу. Поэтому, ви
димо, понижение рейтин
га на одну ступень было 
воспринято рынком зара
нее, как бы с опережени
ем, то есть котировки 
российских ценных бу
маг, долговых обяза
тельств в какое-то время 
— в январе, феврале — 
снижались под воздей
ствием реакции на объяв
ление о намерении пони
зить рейтинг. И какого-то 
нового снижения цен на 
российские бумаги, ду
маю, не будет.

Сейчас Россия нахо
дится на самой верхней 
ступеньке того, что назы
вается «группа стран с 
прединвестиционн ы м 
рейтингом». Если бы мы 
поднялись по каждому 
агентству, скажем, на 
две-три ступеньки, то пе
решли бы в группу стран, 
у которых уже рейтинг — 
инвестиционный, то есть 
где существуют благо
приятные условия для 
долгосрочных вложений. 
Сегодня у нас самый хо
роший рейтинг по секто
ру спекулятивных бумаг. 
То есть, иными словами, 
для краткосрочных вло
жений в России условия 
выгодные. Но если ду
мать о долгосрочных 
вложениях, то здесь ну
жен уже инвестиционный 

Рейтинги 
и экономика 

России
рейтинг. Для этого Рос
сии нужно переместиться 
на одну ступеньку вверх.

Тут, наверное, нельзя 
все мерить только в 
деньгах... Что такое мил
лиард долларов? Уйдет 
миллиард спекулятивных 
денег — придет миллиард 
инвестиционных денег, то 
есть в принципе в финан
совом плане это ноль. Но 
инвестиционные деньги 
придут на длительный 
срок, они, по крайней 
мере, пять лет будут на
ходиться в России. Ста
бильность — вот, навер
ное, в чем главное значе
ние рейтинговых оценок.

— С повышением 
рейтинга Россия могла 
бы быть менее подвер
жена этим притокам и 
оттокам иностранных 
инвестиций?

— Отток иностранных 
инвестиций, скажем, с 
рынка ГКО приводит к 
тому, что мы теряем 
свои валютные резервы. 
Стоило в конце января 
появиться слухам о том, 
что в России вот-вот мо
жет быть девальвирован 
рубль, тут же произошел 
массовый сброс нерези
дентами государственных 
ценных бумаг на сумму 
примерно в один милли
ард долларов. И Цент
ральный банк был вынуж
ден продать из своих ре
зервов примерно адек
ватную сумму. Конечно, 
потом, в феврале, нере
зиденты вернулись и вло
жили даже больше, чем 
вывели в январе. Тем не 
менее, потеря части ва
лютных резервов для 
Центрального банка была 
вполне реальной.

— Решение Moody's 
уже как-то сказалось на 
финансовом рынке?

— Не думаю, что ре
шение Moody's повлияет 
каким-либо серьезным 
образом. Центральный 
банк РФ сейчас проводит 
исключительно жесткую 
денежную политику. У 
нас практически пере
крыты все каналы выпус

ка денег в обращение, за 
исключением одного — 
валютных интервенций. 
Недавно был день, когда 
Банку России пришлось 
покупать достаточно 
большие долларовые 
суммы, то есть на рынке 
сложилась такая ситуа
ция, когда банкам явно 
не хватало денежных 
средств, рублевых ре
сурсов и они очень актив
но продавали Централь
ному банку доллары. Мы 
купили несколько сотен 
миллионов долларов.

— Ав перспективе 
рейтинговые оценки 
России могут быть пони
жены? Ведь некоторые 
экономисты говорят, 
что в российской эконо
мике в ближайшие три 
года ситуация вряд ли 
будет стабильной.

— Здесь можно поспо
рить. Потому что если 
взять за точку отсчета 
1988 или 1969 годы и 
сравнить с нынешней эко
номической ситуацией, 
то мы увидим прямоли
нейное, однонаправлен
ное движение вперед. 
Можно сравнить ситуа
цию начала 1995 года, 
когда инфляция достига
ла почти 18 процентов в 
месяц, и начала нынеш
него года, когда ее уро
вень составил 1,5 про
цента в январе, а в фев
рале — меньше одного 
процента. У нас самый 
низкий показатель среди 
стран Восточной Европы, 
за исключением, может 
быть, каких-нибудь ма
леньких стран со слабой 
экономикой.

Результаты у нас дос
таточно хорошие. И го
ворить, что в России в 
предстоящие три года 

все будет плохо, может 
только очень большой 
пессимист. Я думаю, что 
объективно, в силу своей 
инерционности, в силу 
своих размеров российс
кая экономика будет раз
виваться поступательно. 
Для того, чтобы ее раз
вернуть в обратную сто
рону, чтобы процессы 
пошли с ухудшением си
туации, надо было бы 
приложить очень много 
усилий.

— Тогда откуда пес
симизм? Он на чем-то 
основан?

— Можно снова гово
рить об инерционности — 
к сожалению, она дей
ствует и в обратном на
правлении, то есть боль
шая экономика тяжело 
раскручивается и в сто
рону улучшения. То, что 
в Польше удалось сде
лать за один год, в Рос
сии делается пять лет. И, 
соответственно, темп из
менений в пять раз ниже. 
А какому-то рейтингово
му агентству кажется, 
что в России реформы 
идут медленно.

— Может быть, воп
рос как раз в том, что 
рейтинговые агентства 
не очень представляют, 
что происходит в России?

— Кто-то хорошо под
метил, что иностранцу, 
который приезжает в 
Россию на три дня, ка
жется, что он все пони
мает и знает рецепты ре
шения всех проблем. 
Когда он живет в России 
три недели, ему кажет
ся, что здесь что-то не 
так. Через три месяца он 
убеждается, что вообще 
ничего не понимает. 
Только через три года к 
нему приходит осознание 
того, что в действитель
ности происходит в Рос
сии, какая реально скла
дывается ситуация. Ко
нечно, трудно оценивать 
Россию, глядя со сторо
ны. Поэтому очень важна 
информация, которая по
ступает в Нью-Йорк, в 
Лондон, где рейтинговые 

агентства расположены. 
Если анализировать ин
формацию о России 
только на основе того, 
что печатают газеты или 
показывает телевидение, 
то складывается очень 
превратное представле
ние, будто бы все плохо. 
Но это вопрос в адрес 
наших средств массовой 
информации. А в более 
широком плане, я ду
маю, это вопрос инфор
мационной открытости 
российских государ
ственных структур. Ко
нечно, Россия — страна 
специфическая, умом ее 
не понять, и, соответ
ственно, в нее можно 
только верить... Но ук
реплением веры тоже 
надо заниматься.

Вот пример. План по 
экономии бюджетных 
расходов, который был 
принят в конце декабря и 
получил название «План 
Кудрина — Фишера», по 
своим масштабам ничуть 
не уступает тому, что де
лает Бразилия. Но бра
зильцы разрекламирова
ли свой план на весь мир, 
они его приняли сразу 
же, буквально в течение 
двух недель после того, 
как кризис начал разви
ваться. Это была есте
ственная реакция прави
тельства на ухудшение 
ситуации, нужно было 
что-то делать. Все газе
ты, радио, телевидение 
неустанно разъясняли си
туацию, рассказывали, 
откуда какая цифра бе
рется, почему президент 
лично ходил в парламент 
и убеждал в необходимо
сти принятия мер.

В подобных случаях 
просто необходимо уме
ние все должным обра

зом разъяснить, обосно
вать. То есть мало того, 
что нужно сделать, нуж
но еще и правильно об 
этом рассказать. Нельзя 
сказать, что сейчас ситу
ация с предоставлением 

■ информации выглядит на
много лучше, чем в 1992 
году. Я имею в виду пра
вительственные структу
ры, информацию о том, 
что они делают и почему 
именно так. Да, действи
тельно, премьер-ми
нистр выступает время от 
времени, президент раз 
в год оглашает свое по
слание, в котором гово
рит, что нужно сделать 
то-то и то-то. Но ведь 
есть много правитель
ственных ведомств, ми
нистерств, которые дол
жны постоянно рассказы
вать, что они делают, для 
чего делают, каких ре
зультатов добиваются. 
Вот этого нет.

— Есть мнения, что 
рейтинговые агентства, 
не просчитав своевре
менно кризис в Юго- 
Восточной Азии, теперь 
пытаются себя реабили
тировать усиленными 
требованиями к России.

— Есть прогноз, со
гласно которому в Рос
сии все идет нормально. 
И есть прогноз, что в 
России стало чуть-чуть 
хуже. Давайте подождем 
полгода. В ноябре пред
ставители агентств снова 
приедут в Россию, будут 
собирать информацию 
для составления очеред
ного ежегодного рейтин
га, тогда и посмотрим... 
Может быть, в России к 
тому времени дела пой
дут настолько хорошо, 
что они все нам повысят 
рейтинг. И тогда будут 
говорить: видите, рейтин
говое агентство Fitch 
IBCA оказалось самым 
прозорливым, оно еще 
тогда, за полгода, все 
разглядело и не понизило 
российский рейтинг... 
Поживем — увидим.

ИМА-ПРЕСС, 
Москва

ШАХМАТНЫЙ 
I КЛУБ

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир ЖЕЛТОНОЖКО

Предлагаем нашим чи
тателям сведения о кон
курсах составления ком
позиций и объявление 
санкт-петербуржцев.

ЮБИЛЕЙНЫЙ 
КОНКУРС 

«СУШКОВ-60»
С.-Петербургская ко

миссия и сборник «Зада
чи и этюды» объявляют 
конкурс, посвященный 
60-летию международ
ного мастера по компо
зиции Ю.Сушкова, по 
двум разделам: двуххо
довки, многоходовки-ми
ниатюры на свободные 
темы. Судья — юбиляр. 
Задачи до 30.09.98 г. с 
пометкой «Сушков-60» 
посылать в адрес Я. Рос- 
сомахо: 197136, С.-Пе
тербург, ул. Ординар
ная, 12, кв. 29.

КОНКУРС 
СБОРНИКА 

«ЗАДАЧИ И ЭТЮДЫ» 
НА 1998 Г.

Конкурс проводится по 
разделам: двухходовки 
(судья — Ю. Сушков), 
трехходовки(Н.Иванов — 
С.-Петербург), многохо
довки (И. Сорока — Укра
ина), этюды (А. Сочнев — 
С.-Петербург), кооп, 
маты (Я. Владимиров — 
Москва), обратные маты 
(А. Лобусов — Москва). 
Композиции посылать до 
1.10.98 г. в адрес Я. Россо- 
махо (адрес выше).

Вышел «Альбом 
ФИДЕ» на русском языке 
1983-85 гг., 418 стр. 
Цена книги в мягком пе
реплете (холщевая
ткань) — 39 руб., с пере
сылкой по России — 46 
руб., по СНГ — 55 руб. 
Цена Альбома в твердом 
переплете — 47 руб., с 
пересылкой по России — 
55 руб., по СНГ — 63 руб. 
Заказ на книги посылать 
также Я. Россомахо.

Решите композиции 
наших коллег из север
ной столицы.

№ 61. С. БИЛЫК

Мат в 3 хода.

№ 62. А. СТЕПАНОВ

Мат в 3 хода.

№ 63. Н. ИВАНОВ

Мат в 3 хода.

№ 64. В. РОМАНОВ

Выигрыш.
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Тел.: 65-84-40, 
75-68-49

Купон для бесплатного объявления 
«ПРИГЛАШАЮТСЯ НА РАБОТУ», «ИЩУ РАБОТУ» 

ненужное зачеркнуть 
Отправлять по адресу:

620151, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 34, к. 427

По профессии:_______________________________________________________________________
Пол: ________ Возраст: _____ Образование:__________________________________________
Предполагаемая зарплата:___________________________________________________________
Дополнительная информация: ________________________________________________________

Координаты:_________________________________________________________________________

АГЕНТСТВО «КАРЬЕРА» ПРОВОДИТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР НА ВАКАНСИИ
ДИРЕКТОР ПРЕДСТА

ВИТЕЛЬСТВА (ОПТ. ТОР
ГОВЛЯ КНИГАМИ) - от 
30 до 40 лет, в/о, опыт. Оп
лата: высокая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ДИРЕКТОР ПО ПРО

ДАЖАМ - от 30 до 40 
лет, в/о, опыт продаж., 
маркетинг. Оплата: высо
кая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
РЕГИОНАЛЬНЫЙ МЕ

НЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ 
В КРУПНУЮ ЕВРОПЕЙ
СКУЮ ФИРМУ - от 25 
лет, в/о, англ, язык, опыт 
продаж. Оплата: высокая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
РЕГИОНАЛЬНЫЙ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ИНО
ФИРМЫ (дорожно-строи
тельная техника) — муж., 
до 35 лет, в.о. (техничес
кое), опыт продаж, разг, 
англ. яз. Оплата: USD 1000.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ГЛАВНЫЙ ЮРИСТ В 

СП (ПРОИЗВОДСТВО) - 
муж., в/о (юрид.), опыт, 
договорное, хоз., гражд. 
право, арбитраж, ПК. Опла
та: от USD 1000.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ГЛАВНЫЙ БУХГАЛТЕР 

В СП (ПРОИЗВОДСТВО) 
— в/о (эконом.), опыт ра
боты на производстве гл. 
бухг, от 3 лет, ПК. Оплата: от 
USD 1000.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 

СНАБЖЕНИЯ В СП (ПРО

ИЗВОДСТВО) - муж., в/ 
о, опыт работы. Оплата: вы
сокая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА 

АСУ В СП (ПРОИЗВОД
СТВО) — муж., в/о (тех- 
нич.), опыт работы. Оплата: 
высокая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ТОП-МЕНЕДЖЕР В 

КРУПНУЮ ТОРГОВУЮ 
ФИРМУ — муж. до 35 лет, 
в.о., опыт работы в коммер
ции на руководящих долж
ностях не менее 3 лет. Опла
та: высокая.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
КОММЕРЧЕСКИЙ ДИ

РЕКТОР (строит, материа
лы) — муж. 35 лет, в.о., 
опыт работы. Оплата: USD 
1000.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ДИРЕКТОР МАГАЗИНА 

(непрод. товары) — жен. 30— 
40 лет, в/о (желательно тор
говое) , опыт работы не ме
нее 5 лет на аналог, должно
сти. Оплата: 3 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТА

ВИТЕЛЬ (ПРОДАЖА ПРО
ДУКТОВ ПИТАНИЯ) - 
муж. до 35 лет, в.о., опыт 
продаж. Оплата: оклад — 2 
тыс. руб. + 1%.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
РЕГИОНАЛЬНЫЙ 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ИНО
ФИРМЫ (табачные изде
лия) с муж. 25—35 лет, в.о., 
свободный англ, яз., лич

ный авт., опыт работы. Оп
лата: USD 1100.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ЭКОНОМИСТ-ФИ

НАНСИСТ В СП (ПРОИЗ
ВОДСТВО) — в/о (эко
ном.), опыт работы, ПК. 
Оплата: 3 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 6^-68-49.
ФИНАНСОВЫЙ клерк 

В ИНОФИРМУ - жен. до 35 
лет, в/о (эконом.), бух. про
граммы, опыт работы на 
производстве — от 3 лет. Оп
лата: от USD 300.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
БУХГАЛТЕР ПО УЧЕТУ 

ЗАТРАТ НА ПРОИЗВОЛ-. 
СТВО — жен. до 35 лет, в/о 
(эконом.), бух. программы, 
опыт работы на производ
стве — от 3 лет. Оплата: от 
USD 250.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
СПЕЦИАЛИСТ ПО ВЗА

ИМОЗАЧЕТАМ — муж. до 
50 лет, желательно в.о. (эко
ном.), опыт работы с цен
ными бумагами, стаж — от 
1 года. Оплата: от USD 800.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТА

ВИТЕЛЬ ИНОФИРМЫ (та
бачные изделия) — муж. 
20—30 лет, вод. права, жел. 
опыт работы. Оплата: оклад 
USD 300 + Bonus.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТА

ВИТЕЛЬ (ОПТОВЫЕ ПРО
ДАЖИ стройматериалов) 
— муж. до 30 лет, желатель
но в.о., опыт работы на по

добной должности обязате
лен. Оплата: USD 450 + %.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
НАЧАЛЬНИК ГАЗОВОЙ 

КОТЕЛЬНОЙ - муж. до 45 
лет, в/о (теплотехн.), нали
чие допуска к газоопасным 
работам, допуск к работе с 
котлами, с трубопроводами 
под давлением. Оплата: от 
USD 300.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ПРОГРАММИСТ - муж. 

до 30 лет, в/о, опыт работы 
с Internet. Оплата: 2 тыс. 
Тел.: 65-84-40, 65-68-49. 
Специалист по автоматиза
ции магазинов — муж. до 40 
лет, в.о., ПК, опыт руково
дящей работы в розничной 
торговле. Оплата: 3 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ 

(НА ПРЕДПРИЯТИЕ С 
СОБСТВЕННЫМИ ОБЪЕ
МАМИ РАБОТ) — муж. до 
45 лет, опыт работы в долж
ности прораба (или нач. 
произв. участка), необходи
мы рекомендации. Оплата: 
от 2.5 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
ПРОЕКТИРОВЩИК - 

муж. до 35 лет, в.о. (архит.), 
ПК (AutoCAD, CorelDraw). 
Оплата: 1,5 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.
СЕКРЕТАРЬ-РЕФЕ

РЕНТ — жен., 25—35 лет, 
опыт работы от 1 года, 
Word, Excel, E-Mail, англ, 
яз. Оплата: от 2 тыс. руб.

Тел.: 65-84-40, 65-68-49.

НА РОДИНЕ 
ПЕРВЫХ 
РАБОТ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. В 
нижнетагильском музее 
изобразительных ис
кусств открылась вы
ставка произведений Эр
нста Неизвестного.

В экспозиции выстав
лено шестьдесят ра
бот, в том числе 18 
скульптур и 42 графи
ческих листа, выполнен
ных тушью, пером и ша
риковой ручкой. Как 
сообщил руководитель 
проекта москвич Алек
сандр Шадрин, подго
товка к выставке дли
лась три года.

По мнению А. Шадри
на, тагильчане должны 
поближе познакомиться 
с работами легендарного 
мастера, так как именно 
в Нижнем Тагиле он со
здал свои первые работы.

ИСТОРИЯ
В СНИМКАХ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эду
ард Россель принял учас
тие в открытии фотовы
ставки Анатолия Семе- 
хина, приуроченной к 
50-летию фотожурналис
та, известного далеко за 
пределами Урала, сооб
щил пресс-секретарь гу
бернатора.

С начала 70-х годов

Выставки
А. Семехин работает в 
фотохронике ТАСС. По
чти тридцать лет он не 
расстается со своим фо
тоаппаратом, и архив 
журналиста полон уни
кальных снимков, по ко
торым можно изучать но
вейшую историю страны.

В экспозиции представ
лены пейзажи уральской 
природы, портреты выда
ющихся деятелей культу
ры и искусства, полити
ков, спортсменов. Бес
спорно, привлекут вни
мание зрителя снимки 
первого президента Рос
сии Бориса Ельцина.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

Спорт

Объявления «Приглашаются на работу» также принимаются по тел. 65-84-40 и размещаются бесплатно

За содержание объявлений редакция ответственности не несет

• Сниму квартиру для семьи из 3-х человек.
Желательно в районе улиц Чапаева—Большакова. Тел.: (раб.) 56-37-29.
• Работа в офисе, ул.Шевченко,9-415, с 14 до 17ч. Ирина.
• Регистрация, аккредитация, внесение изменений, ликвидация путем банкротства 
предприятий, представительств, филиалов (в т.ч. с иностранными инвестициями). 
Тел.: 74-91-50 (Лиц. № 66 МЮ 028599).

Криминал 
ФАЛЬШИВЫЕ 

ДЕНЬГИ 
ОПЯТЬ 
ВХОДУ

ПЕРВОУРАЛЬСК.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «HC!» "БАНКИНФОРМСЕРВИС- 
(с 9.30 до 18 часов) 56-17-71, 56-17-72, 56-17-73 
оперативная бесплатная информация о рынке банковских услуг

• адреса, телефоны, режим работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты
• текущие курсы обмена валют, котировки ОГСЗ
• условия рублевых и валютных вкладов
• пластиковые карточки 
^котировки акции

оперативная бесплатная информация о рынке туристических услуг

При попытке сбыть
сторублевую фальши
вую купюру нового
образца в Первоураль
ском магазине номер 
21 «Продтовары» 9
апреля задержана

• предложения туристических фирм: вояжи, их сроки, программа 
туров, авиабилеты, отели, питание, цены, скидки

КУРСЫ ОБМЕНА НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ В ЕКАТЕРИНБУРГСКИХ БАНКАХ,13.04.98, 17.00
Максимальный курс покупки (руб.) Минимальный курс продажи (руб.) 

и5О(доллар США) 6.100 (Техно-банк) 6.14 (ВУЗ-банк)
ОМ(нем.марка) 3.30 (Екатер.муниц. банк) 3.38 (СКБ-банк)
СВР(англ.фунт) 10.12 (ВУЗ-банк) 10.35 (Уралпромстройбанк)
РР(франц.франк) 0.97 (УБРиР, ВУЗ-банк) 1.014 (банк «Возрождение»)
СНР(швейц.франк) 3.85 (Инкомбанк) 4.07 (Уралвнешторгбанк)
ITL(1000 итал.лир) 3.31 (Уралпромстройбанк) 3.46 (Уралпромстройбанк /Инвестиц./)
KZT (100 Каз.тенге) 6.00 (Уралтрансбанк) 8.00 (Уралтрансбанк/Технич.32а/)

ИТОГИ ПОСЛЕДНИХ ТОРГОВ ПО $ И DM
Дата курс $ ММВБ(руб./долл.) курс $ УРВБ (руб./долл.) курс DM ММВБ (руб./DM)
06.04 6.132 6.13 3.348
07.04 6.1325 6.135 3.335
08.04 6.1305 6.131 3.337
09.04 6.127 6.13 3.374
10.04 6.1277 6.128 3.3899

тридцатилетняя жен
щина с пермской про
пиской. При досмотре 
у нее были обнаруже
ны еще пятнадцать 
поддельных банкнот.

По сообщению пер
воуральского отдела 
внутренних дел, это 
первый случай обнару
жения в городе фаль
шивых купюр нового 
образца.

СЛИШКОМ 
БЫЛ 

СТРОГИМ 
сухой лог. В

Центральный банк Российской Федерации установил на 13.04.1998 
следующие курсы иностранных валют к российскому рублю:

1 доллар США.................................
1 немецкая марка.........................

...6.121 1 канадский доллар ..................... 4.3024

.3.3721 10 норвежских крон.......................8.128
1 английский фунт стерлингов. .10.238 100 португальских эскудо.... .....3.2916
1 австралийский доллар ............ .4.0307 1 сингапурский доллар......... . 

100000 турецких лир..............
.... 3.8345

10 австрийских шиллингов.........4.7933 .....2.4761
10 бельгийских франков........... .1.6366 1 финляндская марка............. .....1.1111
1 голландский гульден................
100 греческих драхм...................

.2.9932 1 французский франк............ .......1.006

.1.9405 10 шведских крон.....................
1 швейцарский франк............

.... 7.7799
10 датских крон............................. .8.8417 .... 4.0553
1 ирландский фунт.........................8.4929 1 ЭКЮ............................................. .... 6.6847
100 исландских крон.................. ..8.5239 100 японских иен...................... .... 4.6452
100 испанских песет..................... .3.9736 100 казахстанских тенге....... ..... 7.9917
1000 итальянских лир...................3.4131 1 украинская гривна.................... 2.9974

Сухом Логу задер
жан мошенник, пред
ставлявшийся сотрудни
ком налоговой инспек
ции. Он заходил в мага
зины и киоски и уст
раивал проверки. При 
этом задавал ничего не
подозревавшим 
принимателям 
компетентные

пред- 
вполне 
вопро-

КОТИРОВКИ ОБЛИГАЦИЙ ГОСУДАРСТВЕННОГО СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 
ЗАЙМА В ЕКАТЕРИНБУРГЕ, 13.04.98.

№ серии

13-я серия

Максимальный курс покупки, 
номинал 100.000 (500.000)

Минимальный курс продажи, 
номинал 100.000 (500.000)

533.90 Уралпромстройбанк 543.00 Мост-банк
14-я серия 520.10 Сбербанк Чкал. 534.00 Уралсибсоцбанк
15-я серия 540.00 Мост-банк 556.00 Уралсибсоцбанк
16-я серия 529.00 Мост-банк 530.45 Уралвнешторгбанк
17-я серия 520.00 Мост-банк 535.296 Инкомбанк
18-я серия 583.69 Уралпромстройбанк 527.65 Сбербанк Чкал.
19-я серия 490.00 Уралсибсоцбанк 513.00 Мост-банк
20-я серия 526.84 Уралпромстройбанк 537.10 Сбербанк Чкал.
21-я серия 518.00 Мост-банк 533.10 Сбербанк Чкал.
22-я серия 540.50 Уралсибсоцбанк 556.65 Сбербанк Чкал.
23-я серия 522.50 Уралсибсоцбанк 544.80 Сбербанк Чкал.
24-я серия 521.00 Уралсибсоцбанк 539.14 Сбербанк Кир.
25-я серия 508.00 Уралсибсоцбанк 526.19 Сбербанк Кир.

сы, размашисто ста
вил на документах 
свою настоящую под
пись. Владельцы мага
зинов даже не требо
вали у проходимца 
удостоверение. Он 
же, не стесняясь, кон
фисковывал товар и 
взимал штрафы.

Налоговая инспек
ция, получив жалобы 
на действия не в меру 
строгого контролера, 
обратилась в прокура
туру. Вскоре лжеинс- 
пектора задержали. 
Жулика подозревают в 
причастности к таким
же преступлениям 
соседних районах.

в
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БАСКЕТБОЛ
Газета «СПОРТ-эксп- 

ресс» провела опрос глав
ных тренеров женских ко
манд российской супелиги, 
в ходе которого тренерам 
было предложено отве
тить на три вопроса:

1. Оцените выступление 
своей команды в завер
шившемся сезоне.

2. Назовите символи
ческую пятерку и лучшего 
игрока чемпионата Рос
сии.

3. Что вы думаете о 
перспективах своего клу
ба в новом сезоне и на ка
кой результат рассчитыва
ете?

И вот как ответил глав
ный тренер «Уралмаша» и 
тренер сборной России 
Владимир Колосков.

1. Думаю, мы выступи-
ли в силу своих возможно
стей и третье место их ре
ально отражает.

2. Пшикова, Гаврилова 
(обе — «Уралмаш»), Сте
панова (ЦСКА), Рутков- 
ская, Швайбович (обе — 
«Динамо» Москва). Луч
ший игрок — Пшикова.

3. Для того чтобы луч
ше выступить в новом се
зоне, нам необходимо 
усилить состав, а также 
решить ряд организацион
ных вопросов. «Уралмаш» 
не прочь сыграть в Кубке 
Ронкетти — наличие непло
хих игроков и финансовые 
возможности это позволя
ют. Единственная пробле
ма — отсутствие зала, от
вечающего требованиям 
ФИБА (Международной 
федерации баскетбола. — 
Прим. ред.).

Что касается символи
ческой сборной,то 10 тре
неров включили в ее со
став уралмашевку Елену 
Пшикову, которая в ходе 
заочного голосования и 
признана лучшим игроком 
года.

Сейчас Елена находится 
в составе сборной России, 
которая сегодня сыграет в 
Паланге товарищеский 
матч со сборной Литвы.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
За два тура до оконча-

Ученья идут

ния турнира «Губернский 
кубок», в котором как 
«НС!» уже сообщала, 
участвуют «Динамо- 
Энергия» и «Динамо- 
Энергия-2» (обе — Екате
ринбург), «Спутник» 
(Нижний Тагил) и СКА- 
«Металлург»(Серов), оп
ределился победитель — 
«Динамо-Энергия», в че
тырех матчах набравшая 
8 очков.

В матчах, которые 
прошли в минувшие вы
ходные дни, СКА-«Ме- 
таллург» сыграл вничью 
со «Спутником» — 7:7, а 
«Динамо-Энергия» дваж
ды обыграла свою вто
рую команду — 3:1 (голы: 
Устюжанин, Осинцев, 
Меньшенин — Берников) 
и 8:1 (Поченков-2, Устю
жанин, Соколов, Малы-
шев, Пермяков, Симаков, 
Логачев — Шефер). В со
ставе «Д-Э» по разным 
причинам не выступали 13 
хоккеистов основного со
става, места которых за
няли дублеры — вратарь 
Олег Гуляев, защитник 
Александр Хлебников, 
нападающие Алексей Си
маков, Максим Осинцев, 
Сергей Логачев и лучший 
пока снайпер турнира (5 
шайб) Денис Поченков.
15 и 16 апреля «Д-Э» сыг
рает в Серове и Нижнем 
Тагиле и закончит.свой 
сезон — 97/98.

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
В голландском городе 

Хертогенбан проходит 
розыгрыш Кубка облада
телей кубков, участвует в 
котором и сильнейшая 
команда России СКА 
(Екатеринбург). В группо
вом турнире армейцы 
провели три матча и во 
всех одержали победы — 
над английским «Теддинг- 
тоном» — 1:0, польским 
«Поштовицем» — 2:0 и 
белорусским «Стройте- 
лом» — 5:1.

ПАУЭРЛИФТИНГ
В Москве прошел 

пионат России среди 
оров. Первое место

чем- 
юни- 
в ве-

совой категории до 44 кг

ПРЕМЬЕРА
ПЕРЕД ДОЛГОЙ 

ГАСТРОЛЬЮ
Как показали последние события, свердловской ми

лиции еще долго придется учиться профессионализму. 
Орешек знаний тверд, но расколоть его поможет... сис
тема боевой подготовки, от которой руки подсозна
тельно делают то, о чем вот-вот подумает голова.

С захватом заложников в больничном корпусе 
СИЗО-i столкнулись недавно вызванные сюда по тре
воге бойцы отряда специального назначения «Россы».

Злоумышленники, воспользовавшись нерасторопно
стью своей жертвы, пленили ее в одном из процедур
ных кабинетов и потребовали в обмен за живую голову 
традиционный набор террориста: водку, наркотики, 
оружие и машину...

Все это имелось у запасливых командиров в нали
чии, поэтому больших осложнений с доставкой не слу
чилось.

Словом, спектаклем все оказались довольны: и ад
министрация изолятора, и самодеятельные артисты из 
заключенных хозяйственной обслуги, а главное — сами 
«Россы», которые намерены с «гастрольной програм
мой» посетить все пенитенциарные подмостки в испра
вительных учреждениях, где может разыграть трагедию 
уже не бутафорский терроризм.

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ:
секретариат

репорт, группа 
спортивный

Олег ПАВЛОВИЧ

заняла спортсменка из Се
рова Олеся Лафина. Поми
мо победы в сумме трое
борья на счету Олеси еще 
и новый мировой рекорд в 
приседании со штангой — 
165 килограммов (прежний 
превышен на 5 кг). Лучшим 
из юниоров-мужчин ока
зался екатеринбуржец Ан
дрей Седов (до 60 кг), за
нявший четвертое место.

МИНИ-ФУТБОЛ
В финале Кубка евро

пейских чемпионов москов
ская «Дина», сыграв вни
чью с испанской «Талаве- 
рой» — 3:3, уступила хозя
евам по серии пенальти — 
4:5. А завтра матчем 
«Дина» — «Минкас» нач
нутся заключительные 
игры российского чемпио
ната среди команд высшей
лиги. Восемь команд сыг
рают в Москве, а еще во
семь —«ВИЗ», «Уралмаш- 
М», «Атриум-УПИ» (все — 
Екатеринбург), «Строи
тель» (Новоуральск), «ТТГ- 
ЯВА» (Югорск), «Сибиряк» 
(Новосибирск), «Феникс- 
Локомотив» и «Челябинец» 
(обе — Челябинск) — в Ека
теринбурге. Матчи в ека
теринбургском манеже СК 
«Калининец» пройдут 16— 
19 апреля. Начало в 12 ча
сов (19 апреля — в 10).

ФУТБОЛ
Первый соперник екате

ринбургского «Уралмаша» 
в чемпионате России — 
нижнетагильский «Уралец» 
(матч пройдет в Екатерин
бурге 22 апреля) — прибыл 
из Кургана, где провел три 
контрольных матча. С пер
вой командой местного ФК 
«Сибирь» «Уралец» cwrpanj 
вничью — 1:1 (гол у тагиль- 
чан — Коломыц), а вот вто
рой команде клуба и сбор
ной Кургана тагильчане 
проиграли с одинаковым 
счетом 1:2 (голы: Широпа- 
тин и Цветков). Что же ка
сается екатеринбургского 
«Уралмаша», то сегодня 
вечером он возвращается с
Кипра 
цем» 
дома.

и к игре с «Ураль- 
будет готовиться
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ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ

15 апреля 
В ДЖАЗЕ 

ТОЛЬКО ДЕВУШКИ
18.30

АКАДЕМИЧЕСКИЙ
ТЕАТР 

ДРАМЫ

РУССКАЯ 
НАРОДНАЯ ПОЧТА 

18.00 
15 апреля 
НЕВЕСТА 

ИЗ ПАРИЖА

Титаник 
Анастасия

«САЛЮТ» 
(51-47-44)

I: культуры 56-91-23
56-30-54 рекламы и объявлений 56-91-16
56-17-50 бухгалтерия 56-91-15
51-38-75 компьютерный 56-30-63
51-39-09 фотокорреспондент 56-91-30

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, субботу. Типография ИПП «Уральский рабочий»: Екатеринбург, 
пр. Ленина, 49. Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 5355. Заказ № 5044.



ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ЧЕРНЫЕ ДНИ 
АНАТОЛИЯ

КУЛИКОВА
Поведение отставленного 

министра МВД Анатолия Ку
ликова во многом схоже с 

тем, как вел 
себя экс- ми
нистр обо
роны Павел 
Грачев пос
ле своей от
ставки. Ми
лицейский 
генерал тя
жело пере- 
ж и в а е т 

столь неожиданную и, по 
мнению многих профессиона
лов, незаслуженную оплеуху 
со стороны президента. Кули
ков заперся на даче, избега
ет общения с прессой. Поло
жение бывшего министра усу
гублено арестом его замес
тителя по финансовым вопро
сам Дубажаева и объявлени
ем о предстоящем сокраще
нии аппарата МВД на 400 
человек. Аналитики расцени
вают это как чистку МВД от 
верных Куликову людей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
РОЖДАЛСЯ В ТЕНИ

Все с увлечением следят за 
баталиями, развернувшимися 
между парламентариями и 

президен
том вокруг 
премьерско
го кресла. В 
обсуждение 
состава бу
дущего пра
вительства 
втянулись 
все партии, 
движения, 

известные и не очень полити
ки. «Все говорят, а он дела
ет...» - этот рекламный слоган 
очень подходит к титаниче
ской деятельности главы пре
зидентской администрации 
Валентина Юмашева. Имен
но он в эти дни сформировал 
и представил Б. Ельцину со
став Кабинета - с основными 
и запасными игроками на ка
ждое место. Конечно же, не 
без помощи своего советника 
на общественных началах Бо
риса Березовского и совет
ника президента по имиджу 
Татьяны Борисовны. Список 
этот, возможно, покажут и Ки
риенко.

ВСЕ РВУТ -
ЛУЖКОВ СШИВАЛ

Мэр Москвы продолжает 
притягивать к столице рос
сийские регионы. На днях он 

халином. Всего 
шений Москва

п одп и сал 
очередные 
договоры о 
т о р г о в о - 
экономиче
ском сот
рудничестве 
- на этот 
раз с Ом
ской обла
стью и Са- 
таких согла- 
заключила в 

последние годы около сотни.
Максим БРУНОВ.

НЕУЖЕЛИ НУЖНЫ ТЬМА И ХОЛОД, ЧТОБЫ ПОНЯТЬ 
ОШИБКУ В ИСТОРИИ С «ЗАКРЫТИЕМ» РОСТОВСКОЙ АЭС?

Сражение идет уже много лет, 
но победителей нет. И это печаль
но, потому что умирает надежда - 
последнее, что есть у человека.

«Однако перспектива развития го
рода есть, и не использовать ее в се
годняшней ситуации значит совер
шать преступление, значит быть ви
новным в тех самоубийствах несчаст
ных, которые отчаялись в этой жизни, 
быть виновным в беспризорности де
тей, в отсутствии лекарств в больни
цах, быть виновным в невиданных 
масштабах преступности среди мо
лодежи, быть виновным в распро
странении, подобно пожару в степи 
в период засухи, наркомании и пьян
ства, проституции, венерических за
болеваний, туберкулеза и других со
циальных несчастий, о которых мы 
еще недавно в своей жизни не зна
ли».

О чем идет речь? О Чикаго пери
ода Великой депрессии? Об амери
канских городах 30-х годов накануне 
отмены «сухого закона», когда мафия 
взяла власть в свои руки? Или о ка
ком-то поселке в африканских джунг
лях?

Нет, речь о Волгодонске - «городе 
XXI века», как говорили еще совсем 
недавно, городе, который в конце XX 
века оказался никому не нужным и 
который умирает на наших глазах.

На заре его рождения я беседо
вал с большим ученым, тогдашним 
президентом АН СССР Анатолием 
Петровичем Александровым об этом 
городе. Он сказал тогда:

- И еще будем помнить, что стро
ить этот город, завод «Атоммаш», ос
ваивать его продукцию предстоит 
людям, которым жить в XXI веке...

Четверть века назад такую убеж
денность разделяли тысячи молодых 
людей, приехавших строить новый го
род, «Атоммаш» и Ростовскую АЭС. 
Не будем иронизировать над комсо
мольскими путевками и порывами тех 
лет - не все они оборачивались ка- 
зенной болтовней. Много в них'было та Министров РСФСР Силаева И.С.
искреннего и созидательного. Чему 
есть много подтверждений, и Волго
донск - одно из них.

А что же сегодня представляет 
собой этот город?

«В городе десятки тысяч безработ
ных. Специалисты уникальных квали
фикаций в лучшем случае работают 
по вахтам или превратились в раз
личных торговцев-«челноков», а в 
худшем - они безработные. Люди, ко
торым посчастливилось сохранить 
свое рабочее место, многие месяцы 
не получают зарплату... На «Атомма- 
ше» проходит очередное сокраще
ние работников. Завод, который 
имел 12,5 тысяч промышленного пер
сонала, а всего давал работу непо
средственно 21 тысяче жителей Вол
годонска, сегодня умирает. Участи
лись случаи самоубийств среди ра
ботников «Атоммаша», бывших сот

рудников и членов их семей: люди не 
видят перспектив в жизни. Такое же 
положение и в коллективе Ростов
ской АЭС и любой организации го
рода».

Неужели случилось какое-то не
жданное нашествие злых недругов, 
которые богатый край превратили в 
пустыню?

ИЗ СПРАВКИ, ПРЕДСТАВЛЕН
НОЙ В ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИИ:
«На волне послечернобыльских со

Ж

бытий Ростовский областной Совет 
народных депутатов в июне 1990 г. 
на 2-й сессии 21-го созыва принял 
решение, в котором записано: «...с 
учетом мнения жителей области и по 
инициативе сессий местных Советов 
считать строительство АЭС на терри
тории Ростовской области на совре
менном этапе недопустимым».

На основании решения областно
го Совета строительство Ростовской 
АЭС было приостановлено протоко
лом совещания у Председателя Сове-

К этому времени строительная го
товность 1-го энергоблока составля
ла примерно 95 процентов, а готов
ность второго блока - 47 процентов. 
Всего освоено средств на 01.01.98 г. 
632 млн. руб. (в ценах 1984 г.). С 
1990 г. по настоящее время Ростов
ская АЭС находится в режиме кон
сервации...»

Странные, мягко говоря, докумен
ты и распоряжения действуют до сих 
пор в России! Уже давно нет страны, 
в которой они принимались, нет того 
Совета, нет не только Совета Мини
стров и его председателя, но и даже 
тех ведомств, которые были «за» и 
«против» строительства атомной 
станции.

Зато есть совершенно очевидные 
факты и документы. Заключения ко
миссий разного уровня, которые под
держивают решение о завершении 

строительства АЭС, есть даже выво
ды международных экспертов, кото
рые доказывают безопасность тако
го типа станций. И наконец, на 
Балаковской АЭС работают 4 блока 
ВВЭР-1000, и эта станция не только 
обеспечивает работой тысячи людей, 
но и дает возможность жить нор
мально миллионам людей, которых 
она снабжает энергией. А ведь Бала
ковская АЭС 
начинала - 

стро- 
и т ь с я 
вместе с Рос
товской, она находится на 
берегах Волги. Неужели россиянам 
Волга менее дорога, чем Дон?!

Жизнь давно уже убедила, что в 
отношении Ростовской АЭС сделана 
громадная ошибка, которая стоит 
России очень.дррого... Причем стро
ила эту станцию вся страна, но по
чему же столь важные и принципи
альные решения принимает. только 
областная Дума? А дело в том, что 
никакой материальной ответственно
сти за свои решения никто в Ростове 
и области не несет.

По всей стране проходят митинги 
и забастовки, на которых от прави
тельства люди требуют зарплаты и 
работы.

В Волгодонске требования иные - 
здесь протестуют против произвола 
чиновников.

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ ТРУДОВЫХ 
КОЛЛЕКТИВОВ: «Неправда, что 
нельзя создать социально благопо
лучные условия в отдельном городе. 
У горожан Волгодонска есть уникаль
ная возможность (пока есть), чтобы 
выйти из экономической стагнации, 
дать будущее городу и своим детям.

Это стало ясно правительству РФ, и 
оно приняло решение о продолже
нии строительства Ростовской АЭС. 
И только власти города продолжают 
играть в политические игры вокруг 
проблемы Ростовской АЭС, не видя 
за этой проблемой людей».

Может быть, пора все-таки при
слушаться и к мнению специалистов, 
и к решениям правительства, а также 

Государственной Думы 
Р о с - 

си и?
Впрочем, иногда трудно понять 

логику событий, пока не обратишься 
к классикам, к мудрецам, которые 
давно уже предвидели то, что волну
ет 'НОС сегодня. И особо памятны 
слова Монтескье: «Дураку следовало 
довольствоваться уже и тем, что он 
надоел всем своим современникам, 
а он хочет досаждать еще и гряду
щим поколениям; он хочет, чтобы его 
глупость торжествовала над забвени
ем... он хочет, чтобы потомство было 
осведомлено о том, что он жил на 
свете и чтобы оно вовеки не забыло, 
что он был дурак». Мне кажется се
годня, что все мы - сторонники и про
тивники Ростовской АЭС - весьма со
ответствуем герою французского пи
сателя Не пора ли пустить Ростов
скую АЭС, и пусть она работает в 
одном строю с Балаковской, Ново
воронежской, Курской и другими 
атомными станциями, которые созда
ют «атомную дугу» России?

Владимир ГУБАРЕВ, 
научный обозреватель.
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НОВОСТЬ ГРЕЕТ
ЛУГАНСКИЕ 

ДОЛЛАРЫ ЦРУ 
НЕ ПО НУТРУ

В Луганске арестован биз
несмен (фамилия его пока не 
разглашается), наладивший 
крупное производство фальши
вых долларов. Набрав класс
ных специалистов и закупив но
вейшее оборудование, бизнес
мен ежедневно печатал не
сколько сотен тысяч «зеленых». 
Продукция предназначалась 
отнюдь не для внутреннего 
пользования, но попался фаль
шивомонетчик в родном Луган
ске, пытаясь обменять «на про
бу» несколько бумажек. Суть 
новости, однако, в другом. Как 
рассказал начальник тамошне
го УВД С.Богила, размахом де
ятельности луганских фальши
вомонетчиков обеспокоено 
ЦРУ США, которое решило 
помочь украинским коллегам, 
сообщает наш корреспондент 
Юрий КИРИЛЛОВ.

Интересно, сколько же 
«луганских долларов» ушло 
за кордон, пока не взяли ор
ганизатора? На этот вопрос и 
ЦРУ не ответит.

НЕ СОГЛАСНЫ 
НА МЕДАЛЬ

Минобразования Таджики
стана отменило для абитуриен
тов-медалистов льготы при по
ступлении в вуз. Шаг этот объ
ясняется очень просто - 70 
процентов абитуриентов, имев
ших аттестат с отличием, не 
смогли при поступлении под
твердить «отличные» знания, 
сообщает наш корреспондент 
Умед БАБАХАНОВ.

На Востоке между тем 
знают: кто нашел деньги на 
аттестат с отличием, тот най
дет их и на «красный» ди
плом.

ДЕРЖИ СЛОВО - 
ИНАЧЕ ВЗОРВУТ

В центре Смоленска рвану
ли «Мерседес» местного биз
несмена. Хозяин остался жив, 
но вот близлежащие дома ли
шились стекол. «Все компенси
рую», - пообещал пострадав
ший. Шло время, а раскоше
литься коммерсант так и не со
брался. «Видимо, у бедняги 
вместе с первыми минутами 
страха улетучилось и желание 
оплатить ремонт»,- решили го
родские власти и сделали ре
монт на собственные деньги, 
сообщает наш корреспондент 
Владимир КОРЕНЕВ.

Надо полагать, после оче
редного покушения коммер
сант уже не станет давать оп
рометчивых обещаний. Если, 
конечно, останется жив.

По сообщениям АДИ.

1.ЧЕГО ЖДАТЬ НАМ ОТ ВЕКА 
XXI?

2. КАКАЯ МЕЧТА НЕ СБЫЛАСЬ 
В УХОДЯЩЕМ ВЕКЕ?

ЮРИЙ КУЗЯКИН, ДОКТОР ТЕХ
НИЧЕСКИХ НАУК, ЗАВЕДУЮЩИЙ 
ОТДЕЛОМ ИНСТИТУТА МАТЕМАТИ
КИ И МЕХАНИКИ УРАЛЬСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ РАН:

1. До конца нынешнего столетия, 
мне кажется, нам вполне по силам, 
да и просто необходимо решить та
кую удивительную задачу - обеспе
чить каждого гражданина планеты 
всем комплексом телекоммуникаци
онных информационных услуг. Я 
имею в виду простую возможность 
получать по телефонной сети лю
бую аудио- и видеоинформацию. 
Интернет пока не всем доступен, а 
это жизненно необходимо для каж
дого из нас

2. Что не удалось в нынешнем 
столетии? Когда в середине века 
началось взрывное развитие вычис
лительной техники и телекоммуника
ций, все мечтали и надеялись уже в 
XXI век войти с искусственным интел
лектом, создать искусственный мозг. 
Теперь, я думаю, уже понятно, что 
этого не случится. Маловероятно.

ЕКАТЕРИНБУРГ.

НИКОЛАЙ КАЛИСТРАТОВ, 
ДИРЕКТОР ПРЕДПРИЯТИЯ «ЗВЕЗ
ДОЧКА»:

1. Самым потрясающим проек
том на пороге XXI века может стать 
подводная и подледная добыча уг
леводородов в Арктике. Я имею в 
виду нефть и газ. Но и, кроме того, 
их транспортировка на подводных 
лодках-танкерах. Эх, нет пока тако
го проекта, но он наверняка будет.

2. Что сбылось, знают все. Сбы
лось многое. А что не сбылось... Го
ворили, что человек со временем 
становится лучше, а этого пока не 
видно. Достаточно посмотреть, что 
сегодня творится в нашем бывшем 
Союзе, чтобы убедиться в обрат
ном. Не сработала идеология мар
ксизма-ленинизма.

АНКЕТА «ДВ»

Еще несколько лет назад эта 
идеология, между прочим, научной 
считалась. Но ничего из того, во что 
многие искренне верили, не сбы
лось.

СЕВЕРОДВИНСК.

БОРИС ЧУДЕЦКИЙ, ГЕНЕРАЛЬ
НЫЙ ДИРЕКТОР ОАО «КОХМА- 
ТЕКСТИЛЬ»:

1. Считаю, что главные грядущие 
открытия будут связаны с энергети
кой. При нынешнем отношении к 
природным ресурсам их хватит 
ненадолго. Все выкачают. Прода
дут. Сожгут. Человечество встанет 
перед вопросом энергетического 
самовыживания. И только великие 
открытия на уровне «заземления» 
космической энергии и использова
ния в качестве топлива нетрадици
онных земных источников предохра
нят нашу планету от катастрофы.

2. Про все человечество не ска
жу, а о себе... Когда-то родона
чальник реформ Е. Гайдар на 
встрече с ивановскими текстильщи
ками бросил фразу: «Париж не 
имеет своего ситца, а все там обу
ты и одеты». Мы, производственни
ки текстильного цеха России, вос
приняли тогда это заявление как не
удачную шутку премьера. А теперь 
видим: шутка обернулась горькой 
правдой. Потому и хочу предосте
речь россиян: не выбирайте «шутни
ков» на высокие троны!

ИВАНОВО.

ВЕРХОВНЫЙ АРМЕЙСКИЙ БЮДЖЕТ

ГЛАВНОКОМАНДУЮЩИЙ надокладывает в КОТЕЛКИ
ПОЧЕМУ БОРИС ЕЛЬЦИН НЕ ПОДПИСЫВАЕТ ЗАКОН «О СТАТУСЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ»

Госдума возвращается к 
судьбе одного из основных за
конов «военного пакета» - «О 
статусе военнослужащих». 
Случай беспрецедентный 
президент отклонил закон вто
рично, несмотря на то, что его 
собственные представители в 
согласительной комиссии при
знали закон годным к подпи
санию. Более того, полпред 
президента в Думе Александр 
Котенков после всех компро
миссных поправок также не 
возражал против принятия 
«статуса». Беспроблемно доку
мент миновал и Совет Федера
ции. Письмо Бориса Ельцина в 
Госдуму прозвучало громом с 
ясного неба - президент почи
тал закон и вновь отклонил 
его: «Дорого! Не по карма
ну...»

Закон предусматривает ряд 
льгот для людей в погонах, глав
ное - выравнивание денежного со
держания военнослужащих с зар
платой госчиновников. Сегодня 
эта разница составляет в среднем 
около двух тысяч рублей ежеме
сячно. С 1995 года в нарушение 
положения об индексации военно
служащим не повышается денеж
ное содержание. Денежный воп
рос за последние три года стал в 
офицерских семьях воистину про
клятым и вынудил десятки тысяч 
молодых профессионалов уходить 
в поисках достойного заработка 
«на гражданку». Министру оборо
ны Игорю Сергееву вроде бы уда
лось донести до Верховного дра
матизм ситуации, и в январе этого 
года Борис Ельцин публично по

обещал прибавить денег военным, 
но подчеркнул, что сделает это «с 
хитрецой».

«Хитрецы» не такие уж хитрые: 
военным поднимают с 1 ноября 
оклады в 2,06 раза, но отменяют 
существующие надбавки - пенси
онную, 25-процентную за службу 
в силовых структурах, компенса
ции на лечение. А в случае приня
тия Налогового кодекса с них на
чинали бы брать и подоходный на
лог. Весь выигрыш составил в сре
днем 20 процентов - 200 - 300 
рублей. Причем самыми обделен
ными оказались бы как раз коман
диры взводов и рот - начальное 
звено, без которого армия и так 
пропадает.

Понимая, чем такая «милость» 
может обернуться, маршал Игорь 
Сергеев пишет письмо в Минфин, 
где предложил «провести поэтап
ное решение проблемы»: повысить 
оклады по должностям в 1,65 раза 
и затем оклады по званиям - в 2 
раза.

Продвигая закон «О статусе 
военнослужащих», «статус» удеше
вили с 4,1 млрд, рублей до 291 
миллиона. Казалось бы, все реше
но к обоюдному согласию. Но 
президент подает голос и среди 
лоббистов называет заместителя 
Сергеева - генерала Топорова.

Похоже, от этой «контузии» Ми
нобороны не оправилось и по сей 
день. Тактику избрали испытанную 
для таких случаев - не шевелиться. 
Впрочем, самому министру долго 
пребывать в такой позиции прези
дент не дал. На прошлой неделе 
он поставил перед Сергеевым за
дачу - подготовить предложения в

связи с отклонением закона «О 
статусе военнослужащих».

На днях и.о. премьера провел 
два часа в кабинете министра 
обороны. Огласил новости: в пра
вительственном заключении указа
но - возможности федерального 
бюджета не позволяют ставить во
прос о повышении военнослужа
щим денежного содержания ни в 
1998-м, ни в 1999 году. Стала яс
на истинная цена всех докумен
тов, освященных подписями прези
дента, премьера и вице-премье
ров.

Более того, по данным Комите

та по обороне Госдумы, прези
дент дал установку «оптимизиро
вать расходы на оборону». Это 
означает, по информации того 
же Комитета, сокращение воен
ного бюджета с 81,7 до 60 млрд, 
рублей. Что же будет с долгами 
военным к концу года, если, по 
официальной справке Госкомста
та, за три месяца текущего года 
задолженность по выплате денеж
ного довольствия военнослужа
щим составила 1 млрд. 646 млн. 
рублей? И это больше, чем за тот 
же период прошлого года.

Николай ЕРШОВ.



ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА БРЯНСК:----------Ц») МЕСТО СОБЫТИЯ

ЗА ПЯТЬ ЛЕТ ДОЛЯ ТЕНЕВОЙ ЭКОНОМИКИ ВЫРОСЛА В РОССИИ 
В 5 РАЗ. ТАКИЕ БЫ ТЕМПЫ ДА НАШЕМУ БЕЛОМУ ДОМУ!

Недавние заявления крем
левских толкователей о начале 
экономического роста напоми
нают ритуальные пляски вокруг 
костра: танцоры согрелись, зри
телям достались отблески от ко
стра...

С 1993 г. ООН и Евростат 
рекомендовали при определе
нии полученного в стране вало
вого внутреннего продукта (ВВП) 
учитывать теневую экономику. 
Этой рекомендацией с ходу вос
пользовался Госкомстат РФ. 
Сразу оговорюсь: выявлять раз
меры теневой экономики сродни 
поискам черной кошки в темной 
комнате. Теневики потому и те
невики, что не сообщают род
ной стране, какой у них в дейст
вительности хозяйственный обо
рот. Но кое-что все-токи нащу
пать можно. По данным Госком
стата РФ, деятельность теневой 
экономики добавляла к офици
ально учитываемому ВВП в до
реформенные годы 9-10 процен
тов, в 1995 г. - порядка 20 про
центов, в 1996 г. - 23 процента, 
в 1997 г. - 25 процентов. Пред
ставьте: за пять лет ее доля в 
ВВП возросла в 2,5 раза! По 
нашим же оценкам эта доля уже 
в 1995-1996 гг. составляла по
рядка 40%, а в настоящее время 
- 50%. Вот такие бы темпы - да 
легальной экономике!

На фоне этих цифр просто 
смехотворны попытки некоторых 
официальных лиц устроить ажио
таж по поводу того, что согласно 
сводкам Госкомстата РФ в 
1997 г. экономика России впер
вые за годы реформ достигла 
долгожданного роста: ВВП уве
личился аж на 0,3 процента. Во- 
первых, эта мизерная величина 
находится в пределах статистиче
ской погрешности. А во-вторых, 
если бы Госкомстат РФ внес в 
ВВП поправку на теневую соста
вляющую в большем размере (и 
тем самым не погрешил бы про
тив истины), то «прирост» оказал
ся бы значительнее. Но, видимо, 
подобная операция будет прове
дена в 1998 г., когда надо бу
дет изобразить очередной успех 
- прирост ВВП на 1,5-2 процента. 
Уже сейчас в Минэкономики по
говаривают, что в будущем году 
теневая экономика будет расти и 
достигнет 40 процентов. На деле 
же происходит не рост, производ
ства (особенно легального), а его 
ускоренное перетекание в «тень».

Теневая экономика стара как 
мир. Она существует везде и 
всегда. Но в России все (а не 
только национальная охота) име
ет свои особенности.

Первая - крупномасштабность 
и высокий динамизм. Если доля 
нелегального сектора в ВВП за
падных стран официально оцени
вается в 5-10 процентов, то в 
России эта доля (по разным 
оценкам) в
3-5 раз больше. Показатель, ха
рактерный для Латинской Аме
рики - непревзойденного ре
кордсмена.

Вторая особенность связана 
со структурой теневой экономи
ки. На Западе она, как правило, 
связана с уклонением от нало
гов и запрещенной деятельно
стью (контрабанда, торговля 
наркотиками и оружием, прости
туция и т.п.). Значительная часть 
наших теневиков - это обыкно
венные предприниматели (в том 
числе миллионы «челноков»), за
душенные непосильными налога
ми, замученные постоянной сме
ной экономической игры. Эконо
мический парадокс нашей дейст
вительности состоит в том, что 
нормальная, законопослушная 
деятельность оказывается невы
годной. Нормальные предприни
матели поставлены перед вопро
сом: или не начинать (закрывать) 
дело, или обходить законы.

Наши теневики - это и мил
лионы наемных работников 
(как физического, так и умст
венного труда), которые не мо
гут прожить на нищенские 
официальные доходы по месту 
основной работы и вынуждены 
заниматься нерегистрируемой 
деятельностью (вторичная не
формальная занятость), укры
вать дополнительные доходы.

Третья особенность - симбиоз 
теневой экономики, с одной сто
роны, с официальной экономи
кой, а с другой - с властными 
структурами. Между «тенью» и 
«светом» в нашем обществе нет 
четкой разделительной линии. 
Так, любое зарегистрированное

предприятие, коль скоро оно ве
дет двойной счет продукции и де
нежных поступлений, уклоняется 
от налоговых и обязательных со
циальных отчислений либо «про
кручивает» предназначенные на 
заработную плату средства - но
ситель единства легального и не
легального начал хозяйствования.

То же самое можно сказать и 
о теневиках, которые стремятся 
«отмыть» свои деньги, вклиниться 
в законный бизнес. Причем полу
чаемая в законном бизнесе при
быль может возвращаться назад, 
в «тень», подпитывая и укрепляя 
теневой капитал.

В нашей экономике вопреки 
законам физики «тень» и «свет» 
накладываются друг на друга, 
взаимопроникают, сращиваются. 
Нашу экономику поэтому можно 
назвать экономикой полусвета.

Наблюдается сращивание 
теневой экономики с властны
ми структурами. Бум теневой 
экономики совпал с массовой 
приватизацией госсобственно
сти. Филейные части попали 
практически за бесценок в руки 
ограниченного числа олигархи
ческих групп и отдельных из
бранных лиц.

Новые собственники присасы
ваются к потокам государствен
ных материальных и финансовых 
ресурсов.

На такой почве не могла не 
расцвести коррупция.

Власть, таким образом, кон
вертировалась в богатство, а 
оно, когда уже обретено, конвер
тируется во власть.

«Ну и что? - говорят оптими
сты. - Главное, чтобы появились 
собственники. А потом уже раз
беремся в правилах и законах...»

Теневая экономика, выражаясь 
марксистским языком, - базисная 
категория, которая неминуемо 
формирует и соответствующую 
надстройку: неофициальное пра
во, идеологию прикрытия, свое
образную мораль, свои службы 
безопасности и т.д. В результате 
не только экономика, но и обще
ство в целом становятся общест
вом полусвета.

Но, как ни парадоксально, бы
ло бы еще хуже, если бы теневой 
экономики не существовало, ибо 
в условиях кризиса она - своего 
рода экономический и социаль
ный амортизатор, отдушина для 
десятков миллионов людей. Им 
теневая экономика предоставляет 
возможность зарабатывать на 
кусок хлеба. Увеличивая объемы 
производства товаров и услуг, 
она делает их доступными для 
бедных слоев населения. Взять, к 
примеру, российских «челноков»: 
несмотря на сложнейшие условия 
своего бизнеса, они обеспечива
ют сегодня 20-25 процентов им
порта России. Ежегодно ими вво
зится товаров на сумму, превы
шающую 10 млрд, долларов!

Уже в силу этого отношение к 
теневой экономике не может быть 
однозначным - исключительно от
рицательным или только положи
тельным.

Прежде всего задумаемся: уда
стся ли с помощью одних каратель

ных мер задушить теневую эконо
мику и прийти к международному 
стандарту в 5-10 процентов от 
ВВП? Нет, если даже прибегнуть к 
массовым репрессиям.

Ломать, как известно, - не стро
ить. И прежде чем взять курс на 
низложение теневой экономики, не 
мешало бы подумать, в состоянии 
ли легальное производство при су
ществующих условиях заменить те
невую экономику. Если нет (а это 
очевидно), то неизбежно опусто
шение рынка потребительских то
варов и катастрофический уро
вень безработицы.

Немаловажно и еще одно об
стоятельство. ,Из глубокого кризи
са невозможно выйти без широко
масштабных инвестиций. А между 
тем в последние годы объем инве
стиций сократился еще в большей 
степени, чем производство. А в 
«тени» находятся огромные ресур
сы, которые либо не задействова
ны, либо, функционируя бесконт
рольно, наносят ущерб обществу 
и государству, либо питают зару
бежную экономику. По различным 
оценкам, в «чулках» россиян укры
вается от 20 до 60 млрд, долл., а 
за границу за годы реформ ушло 
еще от 120 до 3Ö0 млрд. Не пора 
ли всерьез задуматься над тем, 
как задействовать эти ресурсы на 
нужды экономического роста?

Государство загнало предпри
нимателя в тень и теперь обязано 
предоставить ему возможность из 
тени выйти. Карательные меры к 
теневикам-предпринимателям при
ведут к безвозвратной утере стра
ной огромных капиталов, в созда
ние которых тем или иным путем 
вложен труд практически каждого 
россиянина. Заставить эти средст
ва работать для общего дела - за
дача, достойная настоящих ре
форматоров.

Прежде всего (и это главное) 
необходимо изменить общие усло
вия хозяйствования, перейти от 
экономической политики, подавля
ющей отечественное производст
во, к политике, стимулирующей 
его. Пока те, кто нарушает зако
ны, живут лучше, чем те, кто их со
блюдает, теневая экономика будет 
неудержимо расти.

Реализация данного подхода 
требует, во-первых, четкого раз
граничения капиталов криминаль
ных элементов и теневиков-хозяй
ственников и отражения данного 
разделения в новых экономико
правовых актах. Отработка крите
риев разграничения криминальных 
элементов и теневиков-хозяйствен
ников - важнейшая задача эконо
мистов, социологов, юристов, спе
циалистов правоохранительных 
органов.

Во-вторых, в целях создания и 
поддержания благоприятной пра
вохозяйственной среды для биз
неса нужно поэтапно сократить 
налогообложение до 25 
процентов ВВП (таков междуна
родный стандарт), реструктури
ровать налоговую задолжен
ность, прежде всего для малого 
бизнеса, в перерабатывающей и 
легкой промышленности; освобо
дить от налогового пресса часть 
прибыли, идущей на расширение 

производства и создание новых 
рабочих мест; установить цивили
зованные отношения между на
логовыми органами и налогопла
тельщиками, соблюдать по отно
шению к последним принцип пре
зумпции невиновности.

В-третьих, предстоит разрабо
тать действенные меры защиты 
населения со стороны государст
ва от финансового мошенни
чества, обеспечить защищен
ность сбережений и капиталов 
(как, разумеется, и самого инсти
тута частной собственности).

В-четвертых, наряду с приме
нением деклараций о доходах и 
расходах в сфере личного по
требления целесообразно задей
ствовать «доходные индульген
ции» - юридические документы, 
конституирующие легализацию 
при соблюдении определенных 
условий денежных средств, на
правленных на инвестиционные 
цели в сферу производства.

В-пятых, необходимы иная по
литика в отношении проживаю
щих за рубежом «новых русских», 
разработка и реализация про
граммы репатриации российских 
капиталов с превращением их в 
реальный инвестиционный ресурс 
России. Здесь важно иметь в ви
ду, что российский рынок для оте
чественного предпринимателя, 
вывезшего капиталы за рубеж, 
имеет существенные преимущест
ва: относительно более высокую 
норму прибыли на вложенный ка
питал по сравнению с иностран
ным рынком, лучшее знание усло
вий и конъюнктуры, наличие свя
зей с представителями органов 
власти и управления. Нельзя не 
учитывать, что «беженцев» во 
многом сдерживает угроза пре
следования как со стороны пра
воохранительных органов, так и 
криминальных структур.

Скептики полагают, что тене
вики легализовываться не захо
тят.

Уходя от налогов, теневик- 
хозяйственник не избегает по
боров: взяток чиновникам- 
коррупционерам и платы кри
миналитету (за «крышу»). Эти 
поборы для предпринимате
лей - тот же налог, только не 
государству, а государствен
ным и частным рэкетирам. Та
кое положение не назовешь 
комфортным, резко нарастает 
стремление «спать спокойно».

Есть и чисто экономические 
императивы, связанные, в част
ности, с тем, что любая сфера, в 
том числе теневая, имеет свои 
пределы поглощения капитала и 
раньше или позже теневики-хо
зяйственники оказываются перед 
необходимостью выхода в новые 
ниши.

Вместе с тем приходится при
знать, что эффективная легали
зация теневой экономики воз
можна лишь при восстановлении 
доверия к государству: пока та
кового нет, никто не поверит в 
обещания и гарантии со сторо
ны последнего.

Всеволод КУЛИКОВ, 
профессор, директор 

Института труда.

БАНК НА
СЕЛЬСКОЙ НИВЕ

Администрация Брянской области 
и банк «СБС-Агро» подписали гене
ральное соглашение. Оно предусма
тривает сотрудничество в проведе
нии весеннего сева и других сельхоз
работ. Банк на брянской ниве не но
вичок. Он второй год выигрывает 
всероссийский тендер на обслужива
ние села через специальный фонд 
льготного кредитования. В прошлом 
году «СБС-Агро» отсеялся вовремя, 
предоставив крестьянам 60-милли
ардный кредит. Деньги были сполна 
возвращены после уборки урожая. 
Нынче лимит кредита увеличен до 85 
млн. новых рублей.

Эдуард МОХОРОВ.

СТАВРОПОЛЬ:
«ЧЕЛНОКИ»

ВЗБУНТОВАЛИСЬ
Вторую неделю Ставрополье со

трясают бунты предпринимателей, 
«челноков» и прочих частных торгов
цев. Детонатором этого «взрыва» 
стало постановление губернатора 
края А. Черногорова о повсемест
ном и поголовном введении кассовых 
аппаратов на рынках края. Цель 
вроде бы благая: обложить налогами 
неучтенную прибыль торговцев. Но 
вряд ли целесообразно приобретать 
кассовые аппараты каждой бабушке 
с пучком редиски.

Митинги протеста предпринима
телей прокатились по городам и се
лам. Их не остановило даже то, что 
власти края решили повременить с 
нововведением до октября.

Борис ПРОХОРОВ.

СМОЛЕНСК:
ПРЕДПРИЯТИЯ

МОГУТ ОСТАТЬСЯ 
БЕЗ ГАЗА

Более 20 предприятий Смоленщи
ны могут лишиться поставок газа. Об 
этом на днях сообщил директор смо
ленского филиала «Межрегионгаза» 
Юрий Барсуков. По его словам, эта

------ СУДЫ I------
АНГЛИЙСКАЯ ФЕМИДА - 

САМАЯ ГУМАННАЯ В МИРЕ
В конце лета прошлого года в 

английском порту Крикси за долги 
страховому клубу «Пи энд Ай» был 
арестован контейнеровоз СТК- 
1020 АО «Севречпароходство». В 
Архангельске посчитали решение 
английской Фемиды несправедли
вым. Но чтобы не понести еще 
большие убытки, было принято ре
шение внести залог за судно в 
размере 175 тысяч долларов, а за
тем нанять опытного адвоката.

Недавно с туманного Альбиона 
пришло известие, что судебное ре

ЛАТВИЙСКАЯ СМЕТАНА 
МОЖЕТ СКИСНУТЬ?

Латвийские буренки, извест
ные своими рекордными надоя
ми, отныне могут не напрягаться. 
Уже пять российских регионов от
казались от молочных и других 
продуктов латвийского производ
ства. Повод - ущемление прав 
русскоязычного населения в Лат
вии. Вначале с призывом бойко
тировать продукты и товары из 
Латвии выступил ярославский гу
бернатор Анатолий Лисицын.

Патриотический почин ярослав
ского губернатора сразу же нашел 
поддержку у местных товаропроиз
водителей.

А наиболее радикальные даже 
спланировали акцию по утилизации 
крупных партий латвийской сметаны 
и сгущенки. Опыт проведения таких 
акций у ярославцев уже имеется. 
Взять прошлогоднее шоу по уничто
жению импортных продуктов, кото
рое было организовано руководст
вом ярославского АО «Нефтехим- 
сервис». Кристально чистая немец
кая водка рекой выливалась из же
стяных банок и бутылок в раковину, 
а посуда с «дважды изображенным» 
билась о стенку. Коробки польских 
конфет нещадно топтались каблука
ми, а плитки французского шокола
да смывались в канализацию.

Однако нынче с техническим 
обеспечением инквизиторской ак
ции вышла загвоздка. По мнению 

в конкурс: ПЕРЛЫшки h -1
ПОНЯВ ЗАМЫСЛЫ ВЕРХОВ,

I НИЗЫ УЖЕ НИЧЕГО НЕ МОГУТ ।
Свою интерпретацию известной мысли о том, 

1 что низы не хотят, а верхи не могут (или наобо- 
I рот?) дал председатель Совета Федерации Егор

Строев:
«Главный-то вопрос... что надо делать, чтобы I 

|люди наконец-то начали понимать, что проис- ■ 
ходит вверху, чтобы заработало внизу». I

P.S. Это теория. На практике, к сожалению, 
" все выходит наоборот - едва люди начинают ма- I ло-мальски понимать происходящее вверху, как 

тут же все, что внизу, перестает работать.
Laa ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ ■■■ иЛ

вынужденная мера вызвана миллион
ными долгами, не погашенными в те
чение календарного года. Список 
должников направлен в администра
цию области и руководству компании 
«Межрегионгаз».

Владимир КОРЕНЕВ.

ВОЛГОГРАД:
ВТЗ ВЫШЕЛ 
ИЗ КРИЗИСА

Волжский трубный завод, похоже, 
миновал черную полосу жизни. Пер
вые сто тысяч тонн труб делаются по 
заказу РАО «Газпром». (Всего с кон
церном подписан контракт на сумму 
200 миллионов долларов). Это, кста
ти, самый крупный заказ, сделанный 
газовиками отечественным предпри
ятиям. Второй контракт заключен с 
мировым лидером нефтегазовой про
мышленности - американской корпо
рацией «Эксон». Недавно завод вы
играл международный тендер на 
право поставки труб японской ком
пании «Мицуи». Планируется, что в 
текущем году будет выпущено про
дукции почти на 80 процентов боль
ше, чем в предыдущем.

Михаил ВЕРЖБА.

СТЕРЛИТАМАК:
СТАНКИ

ИДУТ НАРАСХВАТ
Продукция Стерлитамакского 

станкостроительного завода им. Ле
нина, выпускающего треть всего оте
чественного станочного оборудова
ния, заняла наибольшую площадь на 
Пятой международной выставке «Ме
таллообработка - 98» в Москве и яв
но пользовалась успехом. Предста
вители ГАЗа, АЗЛК, БелАЗа, МАЗа, 
предприятий оборонного и аэрокос
мического комплексов страны - МПО 
«Энергия», НПО «Энергомаш», ГТНК 
«Вымпел», а также ряда индийских, 
иракских и иранских фирм заявили о 
готовности приобрести не только се
рийные станки башкирской марки, 
но и весьма дорогостоящее универ
сальное оборудование и станки с 
программным управлением.

Валерий КУПЦОВ.

шение, по которому теплоход был 
задержан, отменено. Принято но
вое - залог вместе с банковскими 
процентами, набежавшими за вре
мя судебных тяжб, вернуть «Сев- 
речпароходству». Приятная но
вость настолько взбодрила север
ных речников, что они намерены 
отсудить и сумму, которая утеряна 
из-за тех десяти дней, пока судно 
простояло под арестом.

Даниил ТЫХУН.
АРХАНГЕЛЬСК.

:• , " Г ЭТИ '.......... -‘T".

специалистов сантехнадзора, густая 
латвийская сметана может засорить 
канализацию. Не меньше хлопот 
доставит и утилизация сгущенки, не 
говоря уж о шпротах. К тому же, 
сторонники акции так и не решили, 
как быть с хлебом «Рижский». С од
ной стороны, производят его яро
славские пекари. Но название и ре
цепт явно не наши.

Короче, бойкот бойкотом, но 
уже закупленные у латышей продук
ты скрепя сердце все же придется 
съесть.

- Да и вообще, латвийская сме
тана - это не германская водка. Го
лова от нее не болит, - поделился 
сокровенным участник прошлогод
ней акции уничтожения импортных 
товаров генеральный директор АО 
«Нефтехимсервис» Владимир Столя
ров.

Зато намек ярославского губер
натора на приостановку экспорта в 
Латвию нефтепродуктов - дело ре
альное. Впрочем, пресс-атташе по
сольства Латвии в России Вилмарс 
Хениньш в телефонном интервью 
«ДВ» заявил, что первыми санкции 
почувствуют русскоязычные жители 
Латвии. По словам Хениньша, это 
связано с тем, что русские в Латвии 
по преимуществу работают в наи
более уязвимых сферах экономики.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
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ВУНДЕРКИНД 

ПРОТИВ

ПЕНТАГОНА
История виртуозного взла

мывания электронных сетей, 
оснащенных сложнейшими сис
темами кодирования от не
санкционированного доступа, 
сейчас может удивить, пожа
луй, лишь впечатлительного 
школьника, приступающего к 
освоению азов компьютерной 
грамоты. Но этот случай пора
зил даже признанных корифе
ев хакерного дела.

Продолжительная игра в «кош
ки-мышки», где в роли хищника 
выступило могущественное ФБР, 
а партию грызуна исполнил неве
домый хакер, завершилась аре
стом последнего. По наводке 
американской спецслужбы в Из
раиле был задержан и подверг
нут первым допросам 18-летний 
Иегуда Танебалм. Юношу обви
няют в незаконном проникнове
нии через Интернет в компьютер
ные сети суперсекретных амери
канских ведомств. Перед беше
ным натиском хакера экстра
класса пали системы доступа в 
банки данных Пентагона, НАСА, 
американского ядерного центра, 
командования ВМС, Объединен
ного комитета начальников шта
бов, секретных лабораторий 
Массачусетского политехниче
ского института, многих универ
ситетов. Коварный Иегуда «про
сочился» даже в считавшиеся до
селе неприступными компьютер
ные сети правительства США.

Где бы ни «пошарил» израиль
ский хакер, везде оставлял свое 
кодовое имя «Аналитик». От поя
вления на экране компьютера та
кой «визитки» у ошарашенных 
пользователей волосы станови
лись дыбом, а у некоторых случа
лись сердечные приступы.

Компьютерный вундеркинд не 
разменивался по мелочам. В его 
поле зрения попадали лишь дей
ствительно солидные учреждения. 
И если уж хакер взламывал их 
базы данных, то выкачивал ин
формацию по максимуму.

Иегуда Танебалм заполучил 
секретные коды доступа через 
школьную компьютерную сеть, 
подключенную к всеизральской 
сети министерства просвещения. 
Используя последнюю, кибер-по
трошитель через Интернет доб
рался до Пентагона. Взломать 
базы данных остальных секрет- 

• ных объектов было уже делом 
техники.

Сергей ШАРАЕВ.

ДОЛГОЖДАННАЯ «ВИЗА ДЛЯ ВСЕЙ ЕВРОПЫ» ОБЕРНУЛАСЬ НАСТОЯЩЕЙ ОХОТОЙ
НА НЕЗВАНЫХ ГОСТЕЙ

К «шенгенским свободам» 
только что присоединились Ита
лия и Австрия, открыв многоки
лометровые южные границы 
Германии. Сняты шлагбаумы, 
убраны будки с обязательным 
контролем, исчезли былые, не
избежные по причинам досмот
ров и оформления документов, 
пробки. Считают, что теперь путь 
из ФРГ в Италию сократится на 
четыре часа, о сбереженных 
нервах и говорить не приходит
ся. Всех ли радует этакий «раз
гул свободы»?

Министр внутренних дел ФРГ 
Манфред Кантер не без озабо
ченности заявляет: «Страны Евро
пейского сообщества вовсе не хо
тят, чтобы новая свобода без гра
ниц вела к безграничной преступ
ности». По признанию эксперта 
Клауса Корна из Ведомства по 
уголовным делам, «отныне у интер
национально организованных ганг
стеров из России и государств Во
сточной Европы появляются боль
шие возможности бесконтрольно 
проникать к нам через Австрию». 
Опасаются немецкие власти, что 

хлынет в Гер
манию и поток 
нелегальных 
беженцев, ко
торые попада
ют в Италию, но 
там социальной помощи, 
и направляются за ней 
в ФРГ

Девять европей
ских стран, подпи
савших Шенген
ские соглашения, 
ежегодно взаим
но обменива
лись 400 миллио
нами «человеко- 
посещений». 
Теперь эта ла
вина увеличит
ся многократ
но, и, хотя угро
за восточно-евро
пейской, прежде всего «русской 
мафии» сильно преувеличивается, 
хлопот у немецких правоохрани
тельных органов станет заметно 
больше.

В тексте соглашений (и об этом 
стоит помнить и россиянам, ока-

не получают

з а в -
шимся в шенгенской зоне) подчер
кивается, что «граждане должны 
иметь при себе паспорта или удо
стоверения личности, документы 
на детей, весь комплекс транспорт
ных бумаг, справки на животных». 

Если раньше все 
это приходилось 
предъявлять 
только на КПП, 
то теперь любой 
из документов 
могут потребо
вать в любой 
момент по всей 
Германии.

Участники 
Шенгена обяза
лись строже 
контролировать 
внешние грани
цы сообщества, 
задерживать на
рушителей и вы
сылать их. Раз
решается пре
следовать неле
галов и на «чу
жой земле». Со
седи допускают 
немецкую поли
цию на свою 
территорию до 
десяти километ
ров, а немцы 
вели коду ш н о 
позволяют кол
легам гоняться 
за нарушителя
ми по всей Гер
мании.

К общим ме
рам безопасно
сти в ФРГ отно
сятся скептиче
ски, и поэтому 
разработали 
свою концепцию 
безопасности в 
условиях откры-

ЗАГРАНПАСПОРТ

тых 
границ. 

Уже проводятся спе
циальные облавы на вокза
лах, автострадах, в пеше

ходных зонах, в ходе которых 
вежливо, но строго проверя
ются документы. В рейдах уча

ствуют около 5.000 полицейских 
и 2.000 сотрудников таможен

ных органов.
Большие надежды возлага

ются на мобильные «за 
маскированные патрули», кото

рые состоят из штатских лиц в 
обычных с виду машинах с обычны
ми номерами. Они работают в три
дцатикилометровой зоне вдоль гра
ниц. В машинах - подслушивающие 
устройства, компьютеры, по кото
рым можно быстро получить ин
формацию о подозреваемых или 
задержанных. Бавария отрядила в 
эти подразделения 900 бывших по
граничников и выделила 10 миллио
нов марок. Действуют группы сыщи
ков в 30-километровой зоне трех- 
сменно, фильтруя всех подозри
тельных днем и особенно ночью.

Еще при открытии границ Гер
мании с Францией и странами Бе
нилюкс были созданы патрули с 
охватом всей ФРГ с задачей охо
титься прежде всего за торговцами 
наркотиками и оружием. В этом 
своего рода спецназе насчитыва
ется всего 360 человек и 40 со
бак, натасканных на поиски «ядо
витого зелья». Эффективность 
действий довольно высока. За ми
нувший год проведено около 280 
тысяч проверок, арестованы почти 
700 человек, изъято 15 миллионов 
сигарет, 830 килограммов нарко
тиков и более 800 стволов.

Сыщики шенгенской зоны стре
мятся, правда, пока без особых ус
пехов, к укреплению сотрудничест
ва между собой. Но в Европоле со 
штаб-квартирой в Гааге пока 130 
сотрудников и множество органи
зационно-технических и финансо
вых проблем, в Центральном реги
стре по иностранцам, что в Мюн
хене, работает еще меньше - все
го 50 чиновников. В розыскном ве
домстве в Страсбурге - 300 чело
век, но координация действий ос
тавляет желать лучшего. Так что 
рациональные немцы сейчас пола
гаются главным образом на собст
венные силы, опыт и старание.

Рудольф КОЛЧАНОВ.
БОНН.

СНГ
КТО ПОЕДЕТ 

В ТРУСКАВЕЦ
Президент Украины Леонид Куч

ма подписал указ о проведении на 
территории Трускавца экономиче
ского эксперимента. Здесь будет 
создана свободная экономическая 
зона.

Сейчас в Трускавце действуют 
19 санаториев и 21 пансионат, ко
торые обслужили в прошлом году 
165 тысяч человек (в 80-е годы тут 
отдыхало по 450.000 человек). Воз
можности СЭЗ позволят уже в сле
дующем году увеличить городской 
бюджет вдвое, а через 10 лет го
род должен превратиться в курорт 
европейского уровня.

Дмитрий КОПЕЛЬНИК.
ЛЬВОВ.

ТРУДОВЫЕ БУДНИ - 
ПРАЗДНИКИ ДЛЯ НАС

Очередным декретом «О госу
дарственных праздниках и празд
ничных днях в Республике Беларусь» 
Александр Лукашенко сократил 
число нерабочих праздничных дней 
до девяти. Видимо, посчитав, что од
ного дня для празднования Пасхи 
верующим вполне достаточно, пре
зидент вычеркнул ее из списка не
рабочих дней. В список выходных 
не попали также праздники: День 
Конституции, День поминовения 
предков, День памяти воинов-интер
националистов.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.

РТУТЬ
УГРОЖАЕТ ИРТЫШУ

Власти соседствующих Павлодар
ской и Омской областей серьезно 
озабочены перспективой возможной 
катастрофы, которая надвигается на 
реку Иртыш. Дело в том, что в зем
ле под павлодарским АО «Химпром» 
скопилось около 900 тонн ртути. 
Ядовитый металл собирался в ги
гантское озеро еще с тех времен, 
когда предприятие выпускало хлор
ную и каустическую соду с использо
ванием этого реагента. Теперь убий
ственные отходы медленно продвига
ются к Иртышу, до которого оста
лось несколько километров.

Светлана КОХАНОВА.
КАРАГАНДА.

ГУЛЯЙ, ВАЛЮТА!
В Узбекистане либерализован по

рядок ввоза и вывоза наличной ва
люты. Нормы вывоза из республики 
увеличены втрое - в эквиваленте до 
1.500 долларов США, но только для 
граждан Узбекистана. Остальным 
придется равняться на сумму, ввезен
ную ими же и продекларированную 
при пересечении границы. Ввозить 
валюту тоже станет проще: до 10 ты
сяч долларов беспрепятственно, а 
все что сверх того будет облагаться 
однопроцентным таможенным сбо
ром. Зато билеты на самолет и по
езд гости республики должны будут 
покупать только за СКВ.

Евгений РОМАНОВ.
ТАШКЕНТ.

ЦЕНЫ
НЕФТЬ ДЕШЕВЕЕТ, 

БЕНЗИН -

ДОРОЖАЕТ
Несмотря на то что мировые 

цены на нефть упали за послед
нее время на 40 процентов, это 
никак не отражается на содержи
мом карманов российских автолю
бителей. А их британские коллеги 
вынуждены платить за бензин все 
больше и больше. По мнению ан
глийских специалистов, парадокс 
объясняется тем, что нефтяные 
компании пытаются таким образом 
хоть частично компенсировать 
свои потери от удешевления неф
ти. Одна британская газета под
считала, что падение цены на 
нефть на один доллар оборачива
ется для нефтедобывающих ком
паний убытками в 200 млн. долла
ров. Отсюда вывод: пока цена на 
нефть будет низкой, бензин будет 
дорогим.

Но у британских автолюбите
лей, в отличие от российских, все 
же есть выход. Они стараются 
покупать топливо у мелких незави
симых фирм, имеющих собствен
ные сети АЗС. Эти компании, вос
пользовавшись удачной коньюнкту- 
рой нефтяного рынка, наоборот, 
понижают цены на бензин в пого
не за покупателем. Гиганты, типа 
«Шелл» и «Бритиш Петролеум», 
конечно, заметили уловку конку
рентов, но ответного удара пока 
не нанесли.

КСТАТИ
Норвежское министерство неф

тяной промышленности и энерге
тики сообщило о том, что Норве
гия решила-таки снизить нефтедо
бычу на 100 тысяч баррелей в 
день. Норвегия, являющаяся вто
рым после Саудовской Аравии ми
ровым экспортером нефти, таким 
образом поддержала соглашение 
стран ОПЕК о сокращении нефте
добычи.

По материалам АДИ.

и ХОРОШИ, и СВЕЖИ РОЗЫ
ЭКВАДОРСКИЕ ПЛАНТАТОРЫ ШАГНУЛИ НА РОССИЙСКИЙ РЫНОК ЦВЕТОВ

Наверное, мы уже не
множко избалованы. Загля
дывая в цветочный магазин 
или на рынок, мы нередко 
спрашиваем не просто розы, 
а эквадорские розы, и ино
гда даже с плантаций, кото
рые себя лучше всего заре
комендовали. Каждый эква
дорский плантатор владеет 
собственными секретами, ко
торые тщательно оберегает 
от конкурентов.

Большой популярностью 
сейчас у россиян пользуются 
эквадорские розы элитных сор
тов: темно-бордовая «Черная 
магия», желтая с оранжевой 
каемочкой «Кито», белоснеж
ная «Вирджиния», фиолетовая 
«Джакаранда». От остальных 
пятидесяти сортов своих со
братьев они отличаются не 
только удивительными оттенка
ми, но и стойкостью. Без вся
ких подкормок могут простоять 
в вазе около двух недель. Эк
вадор завоевывает Россию не 
количеством, а качеством.

В Эквадоре цветочные план
тации занимают шестую часть 
территории страны. Все они в 
руках частных предпринимате
лей, в основном эквадорцев. 
Однако в последнее время в 
этот бизнес стали вкладывать 
деньги и итальянцы, голландцы 
и даже наши соотечественни
ки. Цветочный бизнес очень 
выгодный. Повышенным спро
сом у россиян пользуются 
именно эквадорские розы - из- 
за длинных толстых стеблей, 
больших «бокалов» и разнооб
разия сортов,

На выращивании роз в Эк
вадоре специализируются поч
ти 60 процентов существую
щих плантаций. Остальные 40 

поделены между летними цве
тами, тропическими и другими. 
Эти самые тропические цветы, 
или как их еще называют - эк
зотические, почему-то у нас в 
России не поняли и покупают 
плохо. Отсюда в Россию их 
экспортируют лишь небольши
ми партиями. В основном же 
заваливают наш рынок небы
валой красоты розами, хри
зантемами и гвоздиками.

На сегодняшний день таких 
эквадорских фирм в одной 
только Москве около десятка. 
Все имеют своих поставщиков 
и своих скупщиков. И с теми и 
с другими не обходится без 
конфликтов. Порой заказыва
ешь у плантатора одно коли
чество цветов, а получаешь 
другое. Таков уж цветочный 
бизнес: никогда не угадаешь, 
роз какой длины больше полу
чишь. А к размерам эквадор
ские посредники в Москве 
предьявляют высокие требова
ния. Заказывают розы только с 
толстым стеблем и строго оп
ределенной длины - 60, 70, 80 
и 90 сантиметров. Все, что не 
подходит к требуемым стан
дартам, в Эквадоре идет на 
внутренний рынок.

Когда лет пять-семь назад 
цветочный бизнес у нас только 
начинал развиваться, отдель
ные несознательные россияне, 
взяв очередную партию цветов 
у эквадорцев, попросту «кида
ли» их. Виновных в подобных 
ситуациях найти было трудно. 
Бывало, подводили русских и 
поставщики. Как, например, 
договориться о качестве това
ра? Утром оно одно, к обеду - 
другое. Даже если в дело вме
шивалась «Экспофлорес» - Ас
социация производителей и 

экспортеров Эквадора, - спор 
разрешить удавалось не все
гда.

В «черном списке» «Экс
пофлорес» накопилось доста
точно персон нон грата. С ни
ми уже не имеет дело никто: 
ни поставщики цветов, ни сами 
плантаторы, с которыми «кида
лы» порой пытаются заключить 
договор напрямую. Средняя 
оптовая цена на обычные эк
вадорские розы для москов
ских оптовиков - около восьми 
тысяч рублей. На элитные сор
та - около двенадцати тысяч. 
Ну а себестоимость розы, учи
тывая транспортировку, вдвое 
меньше. Почем эквадорские 
розы идут в Москве, вы, на
верное, догадываетесь.

До России, например, эква
дорские цветы добираются 
двое суток, половину из кото
рых находятся в воздухе. 
Проблем из-за этого масса. 
Бывает, что розы в дороге «за
париваются», и если в пути из 
коробок не выкачать теплый 
воздух и не прогнать холод
ный, то их сразу же можно вы
брасывать.

Такие эксцессы в основном 
случаются из-за недобросове
стного отношения к хрупкому 
товару перевозчиков, когда 
вместо рефрижераторов с по
стоянной температурой доста
вляют розы на борт самолета 
в обычных грузовиках или дол
го держат цветы в аэропорту 
под открытым небом.

Бывает, что розы замерза
ют. И тогда убытки бывают 
чувствительнее. Но, как гово
рится, кто не рискует, тот не 
пьет шампанское.

Ирина МОСКВИНА.
Те самые, из Эквадора...
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ВЛАДИМИР ЯЗДОВСКИЙ: НА ЧАШКУ ЧАЯ

С ИССЛЕДОВАНИЙ ЭТОГО ЛЕГЕНДАРНОГО ЧЕЛОВЕКА НАЧИНАЛАСЬ НЫНЕШНЯЯ 
КОСМИЧЕСКАЯ МЕДИЦИНА

Профессор Яздовский отвечал 
за первые полеты собак на раке
те. Он разрабатывал требования 
к космонавтам, которых набирали 
в первый отряд...

- Владимир Иванович, сейчас 
даже трудно поверить в то, что 
спустя всего три года после 
окончания войны, когда страна 
была в полной разрухе, начина
лась подготовка к фантастиче
скому по тем временам полету 
человека в космос...

- А это действительно так. В 
1947-м, после того как успешно 
испытали ракету Р-2А, под влияни
ем Королева министром обороны 
Василевским, маршалом Жуковым, 
президентом Академии наук Вави
ловым и академиком Мстиславом 
Келдышем было принято решение 
начать подготовку к полету на ра
кетах живых существ, а в перспек
тиве - человека.

Я тогда работал в Институте 
авиационной медицины. Однажды 
вечером мне позвонил Королев, 
предложил встретиться в Петров
ско-Разумовском парке неподале
ку от академии Жуковского. Была 
глубокая осень. Мы долго гуляли 
по парку, причем сразу же пере
шли на «ты». Королев сказал: 
«Мне нужен медик, который был 
бы с техникой на «ты». Туполев ре
комендовал тебя». Поначалу я со
противлялся - понимал, насколько 
ответственное дело мне предлага
ет Королев. Меня возили к минист
рам, к Вавилову и все-таки угово
рили. Так вся работа по обоснова
нию полета человека была возло
жена на меня. Нас полностью изо
лировали, у дверей и без того се
кретного военного института по
ставили еще одного часового.

- Значит, собаки стали первы
ми космонавтами с вашей лег
кой руки?

- Да. Тогда многие считали: ни
что живое в ракете не выживет - 
ускорение огромное. Я предложил 
отправить на ракете собак. Коро
лев, выслушав меня, ответил: «Ну 
что ж, хозяин-барин». И когда в

Четвероногие космонавты Белка и Стрелка после полета. 1960 год.

1951-м мы увидели, как парашют с 
первыми посланными в полет со
баками спускается за горизонт, 
все - и генералы, и академики - 
рванули к месту посадки. Как мы 
радовались, когда открыли люки и 
увидели, что собаки живы и вели
колепно себя чувствуют!

Засекреченные пуски с собака
ми продолжались шесть лет, до 
1957-го. В каждом пуске участво
вали по две собаки. Были собаки- 
рекордсмены. Дамка, например, 
летала четыре раза.

- Это правда, что собаки, сле
тавшие в космос, вели себя по
том высокомерно, относились к 
сородичам с чувством превос
ходства?

- Собаки были умные и горди
лись своим космическим опытом. 
Поэтому многие их брали к себе 
домой. Одну собачку - щенка 
Стрелки - мы отправили Жаклин 
Кеннеди. Другие долго жили на 
ВДНХ в павильоне «Космос». У 
академика Благонравова жил ле
тавший в космос Цыган.

К 1956 году мы уже были гото
вы послать человека в космос вок
руг Земли. Только возвращать из 
такого полета еще не умели. И все 
же мои сотрудники - Генин, Серя- 
пин, Касьян, Шепелев - написали 
заявления: просим послать в по
лет без права возвращения. 5 ок
тября 1957-го, на следующий день 
после запуска первого спутника, 
меня вызвали в ЦК КПСС: «Влади
мир Иванович, надо 3 ноября, к 
годовщине Октябрьской револю
ции, запустить на корабле живот
ное».

Каждый вечер я докладывал в 
правительство, как идут дела. К 1 
ноября все было готово. Отобра
ли двух собак - Лайку и Альбину. 
Решили, что полетит Лайка - она 
была умница, спокойная, выдер
жанная. У Альбины к тому времени 
были щенята, и ее жалко было те
рять.

- У собаки не было никакого 
шанса вернуться?

- Это был заведомо гибельный 
эксперимент. Королев решил упро
стить полет и головную часть раке
ты не отделять. В общем, там, где 
сидела Лайка, во время спуска бы
ла высокая температура, и живот
ное погибло. Но результат был по
трясающий - живое существо об
летело вокруг Земли! После этого 

начали отбор людей и подготовку 
ракеты для запуска космонавта.

Врачи разъехались по летным 
частям. Сначала отобрали около 
двух тысяч человек. Их собрали и 
рассказали, что за полет планиру
ется. Многие отказались - у кого 
скоро пенсия, кто просто побоял-

Мстислав Келдыш и Владимир Яздовский в МГУ. 1962 год.

ся. Остались человек двести.
Из двухсот мы отобрали двад

цать. Лучшим, самым талантливым, 
по моему мнению, был Володя Ко
маров, который потом погиб на 
«Союзе-1». Герман Титов был ин
теллигентным, хорошо подготов
ленным летчиком, Волынов - умни
ца. Другие послабее были.

- А Павел Беляев? Он же ком
дивом был?

- Беляев был слаб. Я не хочу о 
нем грубо говорить, но он загубил 
себя сам. Поехал в свою деревню 
лечить язву, а там. ему сказали - 
клин клином вышибают, пей само
гонку. В общем, он в Москву вер
нулся и скоро умер от перфора
ции язвы...

Кто первым полетит в космос, 
летчики узнали 9 апреля, когда со
стоялось заседание Государствен
ной комиссии. Королев доклады
вал о состоянии ракеты, а я - как 
подготовлены люди, кто как пере
несет полет. Но в итоге все решил 
Хрущев. Он настоял, что лететь 
должен рабоче-крестьянский па
рень. Гагарин во всех отношениях 
подходил.

В ночь на 12 апреля мы с Коро
левым бродили обнявшись вокруг 
домика на полигоне (тогда он 
еще не назывался Байконур), вол
новались. Вся ответственность бы
ла на нас: если что случится с ра
кетой - отвечать ему, а если чело
век не выдержит полет - получу я.

Рано утром устроили побудку. Я 
ел вместе с космонавтами, чтобы 
показать, что пища совершенно ка
чественная. Такое было время. По
началу, слетав, Гагарин вел себя 
хорошо, правильно. А в том, что 
произошло дальше, я считаю, вино
ват помощник Главкома ВВС по ко
смосу генерал Каманин. Он был 
хорошим летчиком, но не умел ра
ботать с личным составом. Он стал 
культивировать в космонавтах дух 
исключительности. А какие они бы
ли особенные? Молодые летчики.

Как раз тогда, в конце 60-х, и 
было заложено противостояние 
между ракетчиками и ВВС. Ракет
чики хотели, чтобы все управление 
космическими полетами сосредо
тачивалось у них: корабли-то их. 
ВВС считали, что главными, а зна
чит, пожинать всю славу, должны 
быть они - летают-то летчики. В ре
зультате было создано множество 
дублирующих структур. Даже на 
медицине это сказалось: создали 
второй институт космической меди
цины - Институт медико-биологиче
ских проблем. Хотя надо бы сде
лать, как сделали американцы, - 
чтобы был один Центр подготовки 
космонавтов, авиационный госпи
таль и военный институт.

- А что с Терешковой в полете 
произошло?

- Когда решили пустить в кос
мос женщину, мы отобрали Вален
тину Пономареву, Ирину Соловье
ву, Жанну Еркину, Татьяну Кузне
цову и Валентину Терешкову.

Вдруг Королев и Келдыш мне 
говорят: «Володя, надо запустить 
Терешкову». Я говорю: «Нет, она 
даже физиологически менее подго
товлена. Лететь должна или Вален
тина Пономарева, или Ирина Со
ловьева». Они: «Нет». Я спраши
ваю: «Ну почему?» Молчат. А ведь 
подписывать-то документ, разре
шающий полет, мне. Потом они 
меня прижали, говорят: «Хрущев 
так сказал». Я говорю: «Все равно 
не полетит». Меня вызвали в ЦК и 
давай меня «драить»: «Вы не пони
маете политики, надо рабоче-кре
стьянскую посылать».

И вот Терешкова полетела. Ко
гда корабль на орбиту вышел, Ко
ролев на командном пункте мне 
говорит: «Вот смотри, какую ты 
отобрал, она сидит и ничего не де
лает. По-моему, у нее крыша по
ехала». Я напомнил: «Сергей Пав
лович, а я рекомендовал кого?» 
Королев сразу замолчал, а Кама
нин вообще спрятался в угол. Я го

ворю: «Теперь вам отвечать».
Второй день полета. Она снова 

ничего не делает. А должна была 
записывать наблюдения Земли и 
космоса в бортжурнал, следить за 
поведением корабля, за показани
ями приборов. Королев говорит: 
«Ее надо спускать немедленно». Я 
молчу. Я же знаю, если дам разре
шение на спуск, она потом всю ви
ну на меня свалит - скажет, у меня 
было все нормально, это доктор 
полет загубил. И мне по шапке...

К следующему витку я решаю: 
летим дальше, выдерживаем весь 
запланированный срок полета. 
Только никто не должен вмеши
ваться. А сам связываюсь с бор
том. «Чайка», говорю, «Чайка», в 
первом пенале имеется большая 
таблетка. Возьмите ее, жуйте и за
пейте водой». Это была таблетка 
успокаивающая. Она мне: «Док
тор, не беспокойтесь, не беспо
койтесь, все будет нормально, я 
выдержу все».

Прилетела, село в районе 
Джезказгана. Подлетает моя сот
рудница Люба Мозниченко, врач, 
и видит, что Валентина всю пищу 
свою раздала казахам (по пище 
можно судить о поведении челове
ка в полете), а сама сидит и по
летный журнал заполняет. Люба 
стала ее стыдить: «Вы какую рас
писку давали профессору? Что ни
чего не трогать на корабле, ниче
го не изменять». А она отвечает: 
«Товарищ Мозниченко, я с про
фессором сама разберусь».

Спустя несколько лет после 
этого полета всю группу женщин- 
космонавтов разогнали. А зря. Та
лантливые были девушки.

- Вы считаете, что женщины 
могут летать наравне с мужчи
нами?

- Женщина может. Мы только 
выявили, что примерно на 16-18-й 
день месячного цикла женщина 
становится очень слабой. Могут 
быть кровоизлияния в малый таз, 
понижается сопротивляемость. В 
этот период не надо ее пускать в 
полет щадить.

- Вы считаете, что человек 
может долго находиться в кос
мосе?

- Интересно, что человеческий 
организм очень быстро перестра
ивается, приспосабливаясь к неве
сомости. Я считаю, это потому, 
что первые девять месяцев до ро
ждения мы все растем в чреве ма
тери, находясь в среде, очень 
близкой к невесомости. Гораздо 
сложнее потом проходит у космо
навтов реадаптация на Земле. От
летав год, Муса Манаров еле хо
дил, у Владимира Джанибекова 
после нескольких полетов болела 
спина, ноги. Хорошо, что экспери
менты с полетами космонавтов на 
год и более закончились. Я всегда 
отстаивал так называемый вахто
вый метод.

- Это правда, что сначала ме
дики разрешали брать с собой в 
космос спиртное?

- Брали. Было. Мы разрешали 
коньяк или чистую водку. И амери
канцы разрешили брать крепкие 
напитки на орбиту. Американцы 
первые заметили: как только под
нимаются, садятся и начинают 
пить рюмку за рюмкой, остано
виться не могут, а не так, как обе
щали, по глоточку в день. Они за
претили, и мы запретили...

Владимир ГРИНИН.

КРИМИНАЛ

БОМБА
ДЛЯ ДЕКАНА

В Усолье-Сибирском стали из
вестны подробности убийства 
Николая Щуплева - декана 
здешнего филиала Иркутского 
государственного технического 
университета. В этом дерзком 
преступлении созналась секре
тарь-референт декана Татьяна А.

Как выяснилось, в свертке, 
который подложила ему 
секретарша, оказалась граната 
Ф-1 («лимонка»), осколками кото
рой Щуплеву размозжило голову 
и оторвало кисть руки. Но и сек
ретарша не успела покинуть ка
бинет невредимой: несколько ос
колков досталось и ей.

Сергей КАПУСТИН.
ИРКУТСК.

ЧИКАТИЛО ВОШЕЛ
В СЕРИЮ

И вот новый приговор Рос
товского областного суда - Вя
чеслав Больбат признан винов
ным в нескольких изнасиловани
ях малолетних девочек и в од
ном убийстве.

Молодой житель Волгодон
ска - ему нет еще 25 лет - ис
пользовал ставший за послед
нее время классическим метод 
сексуальной охоты. Нападал на 
малолеток в лифте.

Когда одна из жертв оказала 
сопротивление, Больбат полос
нул ее ножом по шее... Приго
вор суда - 15 лет. Родители ма
лолетних жертв восприняли при
говор как жестокую насмешку.

Через 15 лет В. Больбату бу
дет сорок. В возрасте зрелого 
Чикатило он окажется на сво
боде.

Павел ПОНОМАРЕВ.
РОСТОВ-на-ДОНУ.

ФАНЮ ДОСТАЛИ 

В БОЛЬНИЦЕ
Прямо на больничной койке 

шестью выстрелами в упор был 
убит в Саратове 37-летний Але
ксандр Фадеев, известный в кри
минальных кругах под кличкой 
Фаня. Убийца под видом врача в 
белом халате и марлевой повяз
ке вошел утром в общую пала
ту-

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

ПРАВИТЕЛЬСТВО -
НА НАРЫ?

В Республике Алтай под след
ствием находится сам председа
тель правительства В.Петров, 
которому инкриминируется хи
щение миллиона долларов. Ны
не эти деньги обретаются где-то 
в Америке. Поиском их занят 
Интерпол. Под арестом - быв

шие его подчиненные. Министр 
финансов К.Иванов обвиняется 
в нецелевом использовании 16 
миллиардов рублей, а экс-ми
нистр здравоохранения - в хи
щении денег, предназначенных 
для реабилитации жертв испыта
ний на Семипалатинском поли
гоне.

Ангелина АРНДТ.
БАРНАУЛ.

НЕ ВЫДЕРЖАЛИ НЕРВЫ
38-летний взрывник одной из 

шахт города Сатпаева Караган
динской области проник на 
склад взрывчатки на 240-м гори
зонте шахты и, угрожая ножом, 
вынудил охранников покинуть 
склад с двумя тоннами амонала- 
200. Дирекция шахты срочно 
эвакуировала людей. Для пере
говоров к террористу спусти
лись его жена, близкий друг и 
директор рудника. После двух
часовой беседы по душам 
взрывник сдался полиции.

Светлана КОХАНОВА.
КАРАГАНДА.

КРОССВОРД ОТ ЧИТАТЕЛЯ
Уважаемые читатели! Перед вами не совсем обычный кроссворд. Слова в не

го вписываются вокруг соответствующей цифры, начиная с ячейки, отмеченной 
штрихом. Желаем успеха!

1. Травянистое растение с крупными яркими цветами. 2. Роман-эссе В.А. Чи
вилихина. 3. Промысловая рыба семейства карповых. 4. Животное семейства 
куньих, славящееся своей норой. 5. Река в Вологодской области. 6. «Брачный 
период» у рыб. 7. Опера А.Н. Береговского «Аскольдова...». 8. Бывает кокосо
вая, финиковая, масличная. 9. Покрой верхней одежды. 10. Посредник при за
ключении сделок. 11. Ветрозащитная и водонепроницаемая куртка у туристов и 
альпинистов. 12. Колючее тропическое растение. 13. Испанский народный та
нец. 14. Город в Свердловской области. 15. Американский физик, лауреат Но
белевской премии. 16. Новелла П. Мериме. 17. Отечественный писатель, ав
тор романа «Картина». 18. Марка японских фотоаппаратов. 19. Разрушитель 
культуры, варвар. 20. Персонаж библейской мифологии, возлюбленная Самсо
на. 21. Город в Греции, носящий женское имя. 22. Популярная песня из репер
туара В. Кузьмина. 23. Денежная единица Древней Руси. 24. Траектория дви
жения небесного тела. 25. Немецкий композитор, автор оперы «Тангейзер». 26. 
Певчая птица, голос которой напоминает звук флейты. 27. Действующее лицо 
комедии А.К. Гладкова «Давным-давно». 28. Персонаж романа М.Ю. Лермон
това «Герой нашего времени». 29. Оперетта И. Кальмана. 30. Род литератур
ных произведений.

Прислал Владимир БОБРОВ.
МОСКВА.

НАУКА И ЖИЗНЬ -1
КАЖДОМУ СЕВЕРЯНИНУ - ПО ВУЗУ

Вслед за российскими поп-зеезда- 
ми северные пространства с успехом 
стали осваивать кандидаты и доценты, 
доктора и профессора с Большой зем
ли. Тяга ученых к повышенным нефтя
ным гонорарам, сопряженная с тягой 
молодежи к знаниям, произвела лю
бопытный эффект - здесь как грибы 
после дождя стали появляться филиа
лы «материковых» вузов. Например, 
если летом прошлого года в Нефтею
ганске их было 5, то сейчас 15.

Преподаватели-вахтовики из Моск
вы, Санкт-Петербурга, Новосибирска, 
Екатеринбурга читают семестровый ма
териал за две недели, в выходные при
нимают зачет или экзамен и - адью! 
Практически не получая твердых знаний, 
студенты тем не менее выкладывают до 
12 тысяч рублей за год обучения.

Всего в Ханты-Мансийском автоном
ном округе обосновалось 70 вузовских 
представительств, сулящих студентам 
«высшее образование, удостоверенное 
дипломом». Крепко усомнилась в этих 
посулах комиссия Министерства общего

и профессионального образования РФ. 
Результаты ее инспекторской проверки 
показали, что подавляющее большинст
во филиалов в округе не имеет лицензии 
на право образовательной деятельно
сти в сфере высшего профессионально
го образования.

Губернатор округа издал постанов
ление о приостановлении деятельности 
филиалов до получения ими необходи
мых документов. Возможно, решитель
ность властей спасет многих молодых 
людей от получения «корочек», удосто
веряющих только одно - что они имели 
дело с людьми, которые под видом «об
разовательной деятельности» занима
лись обыкновенным шарлатанством и 
откачкой денег. Хотя, по словам главно
го специалиста по науке и высшему об
разованию Управления образования 
округа Галины Вандышевой, выпущен
ного из бутылки джинна загнать об
ратно будет трудно.
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